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R. S.

La Asociación de Parques Empre-
sariales de Sevilla (APES) reco-
noció ayer estar “alarmada” ante
una propuesta que habría pre-
sentado el gobierno municipal
para someterla a votación en el
Pleno de mañana, y “que podría
suponer la pérdida de 700.000

euros del presupuesto destinado
a arreglos en polígonos indus-
triales en 2022”, una cantidad
que representa “un 70% de las
cuentas públicas”.

En este sentido, el presidente
de APES, Antonio López Balbue-
na, explicó que “esto es otro
ejemplo más de que los polígonos
industriales no se encuentran en-

tre las prioridades del gobierno
local”. Asimismo, en una nota de
prensa, recordó que estas empre-
sas mantienen “más de 30.000
empleos en la ciudad”, además
de atraer a “nuevos inversores”.

“Todo a pesar de que los polí-
gonos siguen teniendo calles sin
acerado, sin iluminación públi-
ca o con adoquines”, aseveró Ló-

pez Balbuena. La crítica la reali-
zó el grupo municipal de Ciuda-
danos, que alertó de una modifi-
cación presupuestaria “que des-
vía de golpe y porrazo el 70%
del presupuesto para rehabilitar
viales de los polígonos indus-
triales”, que “pagarán en prime-
ra persona las consecuencias de
este error de bulto del gobier-

no”, ya que “para remendar la
pérdida de unas ayudas” –para
las Naves de Renfe– “se renun-
ciará a mantener los parques
empresariales en condiciones
dignas”, advirtió.

El portavoz de la formación na-
ranja en el Ayuntamiento explicó
que en un “vergonzante informe”
firmado el pasado 7 de julio por
el delegado de Economía, Co-
mercio y Turismo, Francisco Ja-
vier Páez, “se decide retirar de un
plumazo más de 700.000 euros
del presupuesto para el arreglo
de las calles de los maltrechos po-
lígonos industriales”.

Los parques empresariales alertan de la
pérdida del 70% del presupuesto para mejoras
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Juan Parejo

Una estrategia para proteger al co-
mercio tradicional de la ciudad. El
Ayuntamiento de Sevilla ha encar-
gado la elaboración de un plan es-
tratégico que debe definir cuáles
son las acciones que hay que desa-
rrollar en un futuro para favorecer
e impulsar la actividad económica,
especialmente la que afecta a su te-
jido comercial más histórico. Este
documento analizará cuáles son las
debilidades y las fortalezas y mar-
cará la hoja de ruta a seguir para
que el comercio tradicional se
adapte a las nuevas tendencias y
modas y no sucumba frente a la
proliferación cada vez mayor de
grandes multinacionales o franqui-
cias. El plan estratégico servirá
también para decidir si el Ayunta-
miento renueva ante la Junta de
Andalucía la declaración de, al me-
nos, una Zona de Gran Afluencia
Turística, ya que la actual, con una
vigencia de cuatro años y que afec-
ta al distrito Casco Antiguo y parte
de Triana, expira este 2022.

“Desde el Ayuntamiento de Sevi-
lla y en aras a la defensa de una es-
tructura económica y empresarial
que es fuente de empleo y fomenta
un empleo de calidad, que favore-
ce la creación de riqueza, que con-
tribuye a que la riqueza creada re-

vierta en la propia ciudad, que ayu-
da a fijar la población al territorio,
que tiene mucho que ver con la
idiosincrasia y los valores sociales
y culturales de nuestra ciudad, no
podemos más que trabajar en la
creación de estrategias que favo-
rezcan la implantación y el desa-
rrollo de actividad comercial den-
tro de la ciudad”, señala el pliego
técnico para la contratación exter-
na de este plan estratégico o plan
director del comercio.

El documento debe partir de un
diagnóstico previo de cuál es la si-
tuación del sector comercial en la
ciudad, y debe contener un plan de
actuación calendarizado y un se-
guimiento del mismo.

El plan debe contener como tra-
bajo específico un estudio de diag-
nóstico detallado de la situación
del comercio en la ciudad que ana-
lizará:

La estructura comercial de la ciu-
dad (análisis de la oferta): áreas co-
merciales, tipo de negocio por sec-
tor y área, tiempo de vida medio de
las empresas, tamaño de las empre-
sas por número de trabajadores, de
sucursales y de volumen de nego-
cio, modelo de negocio con espe-
cial relevancia en el hecho de la
prestación de servicios on line, si-
nergias comercio-hostelería y co-
mercio-turismo. Los Estableci-
mientos Emblemáticos. Las asocia-
ciones de comerciantes y otras or-
ganizaciones sectoriales en mate-
ria de economía y comercio. Los
mercados de abastos. Los merca-
dos ambulantes. “El estudio debe-
rá prestar especial atención a de-
tectar las necesidades que presen-
ta nuestro comercio en materia de
relevo generacional, de forma que
habrán de ser valoradas conve-

nientemente para adoptar las me-
didas oportunas de apoyo a dicho
relevo generacional”.

En segundo lugar, se analizará la
estructura social de la ciudad (aná-
lisis de la demanda): número de
habitantes, distribución por zonas,
sueldo medio y desviación típica,
nivel de estudios, sector producti-
vo, tipo de contrato, poder adquisi-
tivo, hábitos de consumo, todo ello
desagregado por género y edad. “El
estudio de hábitos de consumo se
determinará, entre otras metodo-
logías cuantitativas y cualitativas,
mediante encuestas. El número mí-
nimo de encuestas a realizar será
de 700 y el mínimo de preguntas
por encuesta será de 25”.

En tercer lugar, se acometerá un
estudio de elementos asociados al
desarrollo comercial: infraestruc-
turas y equipamientos públicos, es-
tructuras turísticas, movilidad
(aparcamientos, transporte públi-
co, etcétera), censo de locales co-
merciales vacíos, o eventos de di-
namización.

Por último, habrá un análisis de
los distintos instrumentos de la Ad-
ministración local que determinan
el desarrollo de la actividad comer-
cial en la ciudad: ordenanzas, in-
fraestructuras, declaración de zo-
na de gran afluencia turística, re-
gulación de ayudas, viabilidad y
oportunidad de la implantación de
un registro local de comerciantes.

“Para realizar el citado estudio,
el adjudicatario está obligado a
realizar una ronda de consultas a
todas las asociaciones de comer-
ciantes, a la Cámara de Comercio
de Sevilla, y a las demás asociacio-
nes y organizaciones de sectores
económicos relacionados con el co-
mercio, tales como de consumido-
res y usuarios, sindicatos, de hoste-
lería, grandes distribuidores, turís-
ticas, etc. En cualquier caso, la con-
sulta debe realizarse a todos los
miembros del Consejo de Comer-
cio de la ciudad de Sevilla”.

Con todos los datos que se extrai-
gan de ese diagnóstico se elabora-
rá un documento que deberá con-

cretar, entre otras cuestiones: el
modelo comercial municipal que se
propone, marcando los pasos que
tiene que dar el Ayuntamiento pa-
ra propiciar el desarrollo de una es-
tructura comercial fuerte y en con-
sonancia con los nuevos tiempos.
La definición de objetivos estraté-
gicos que, partiendo del diagnósti-
co previamente realizado, sea re-
flejo del consenso de todo el sector
involucrado en la elaboración del
plan. Las actuaciones a desarrollar
debidamente marcadas en el tiem-
po por objetivos y los agentes res-
ponsables. El plan de seguimiento
de las acciones propuestas.

La empresa adjudicataria tam-
bién deberá hacer una propuesta al
Ayuntamiento sobre la delimita-
ción territorial y temporal así como
sobre los criterios que habrán de
sustentar la solicitud que el Ayun-
tamiento de Sevilla ha de presentar
a la Junta de Andalucía para la de-
claración de, al menos, una Zona
de Gran Afluencia Turística, a efec-
tos de horarios comerciales.

La Junta de Andalucía declaró el
27 de diciembre de 2018 zonas de
gran afluencia turística, a efectos
de horarios comerciales, el distrito
Casco Antiguo y la Zona de Triana
(calle Betis, calle Pureza, calle San
Jacinto-zona peatonal y plaza del
Altozano) para los periodos: do-
mingo anterior a la Semana Santa,
la propia Semana Santa y los tres
domingos posteriores, incluyendo
el Domingo de Resurrección, con
vigencia para los años 2019, 2020,
2021 y 2022.

“La próxima finalización del pe-
riodo de vigencia de dicha declara-
ción unido al imperativo legal que
se desprende del hecho de que si-
guen concurriendo los requisitos
establecidos en el art. 5.5 de la Ley
1/2004, de 21 de diciembre, de ho-
rarios comerciales, para que en el

municipio de Sevilla se declare, al
menos, una zona de gran afluencia
turística, obliga al Ayuntamiento a
iniciar los trámites para proponer
la declaración de una nueva zona
de gran afluencia turística, a efec-
to de horarios comerciales”.

Para elaborar la propuesta la em-
presa adjudicataria deberá tener
en cuenta, entre otros criterios exi-
gidos, la evolución de las visitas y
las pernoctaciones a lo largo del
año, la concentración de plazas de
alojamiento y establecimientos tu-
rísticos en cada distrito, la genera-
ción de residuos sólidos urbanos, la
identificación y localización de bie-
nes de interés cultural o las carac-
terísticas del gasto que hacen los
turistas en nuestra ciudad. Además
de este análisis cuantitativo, debe-
rá recabar la opinión de las organi-
zaciones y asociaciones más repre-
sentativas del sector, que incluirá
como mínimo a todas las entidades
que se encuentran actualmente re-
presentadas en el consejo de co-
mercio local.

Un plan estratégico para proteger y
desarrollar el comercio tradicional
● El Ayuntamiento

encarga un

documento que

servirá para marcar

el futuro del sector

FOTOS: ANTONIO PIZARRO

La calle Sierpes, uno de los baluartes del comercio tradicional de la ciudad.

Una de las acciones
será la de definir
la zona de Gran
Afluencia Turística

Un establecimiento durante las recientes rebajas.
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El presidente de la patronal 
hotelera de Sevilla, Manuel 
Cornax, expresó ayer su rechazo «a 
priori» a la tasa turística que 
defiende el equipo de gobierno del 
Ayuntamiento. En su opinión, la 
ciudad podría disponer de «fondos 
extras» con los que afrontar desde 
mejoras en el patrimonio y en los 
barrios, hasta inversiones en 
promoción en los destinos de larga 
distancia, así como para «amorti-
guar las externalidades negativas 
que produce» un flujo importante 
de turistas en zonas del Casco 

Antiguo, como el barrio Santa 
Cruz. Desde el sector muestran de 
momento su total desacuerdo con 
la citada tasa «hasta que no se 
razone para qué se va a aplicar». 
En relación con esta medida, «hay 
que explicar qué se pretende 
gravar y a qué se va a dedicar», 
afirmó Cornax. La patronal 
hotelera también mostró su 
disconformidad con la «mal 
llamada tasa turística» porque 
«solo la aplicarían, soportarían y 
liquidarían los alojamientos. No 
hay otros sectores en el ámbito del 

turismo que se vean obligados a 
recaudarla», añadió Cornax. 

Además, «no entendemos por 
qué se engloba a todo el mundo 
que pernocte en la ciudad puesto 
que hay quien viene por motivos 
laborales o sanitarios»; ello, «sin 
olvidar que una vez que se 
instaurase la tasa, iría en aumen-
to con el paso del tiempo: se 
empieza por un euro y se podría 
terminar en cinco».  

Por otra parte, Granada ha 
anunciado que se suma a Sevilla y 
Málaga para implementar la tasa 
turística en su capital. El impuesto 
sería para aquellos que visiten la 
ciudad y no sobrepasaría apenas la 
cantidad de tres o cuatro euros.

Los hoteleros rechazan la tasa turística 
que defiende el Ayuntamiento
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R. S.

El presidente de la patronal ho-
telera de Sevilla, Manuel Cor-
nax, expresó ayer su rechazo “a
priori” a la tasa turística que de-
fiende el equipo de gobierno
del Ayuntamiento. El equipo de
Antonio Muñoz ha argumenta-
do estos días que con dicho gra-

vamen la ciudad podría dispo-
ner de “fondos extras” con los
que afrontar desde mejoras en
el patrimonio y en los barrios
hasta inversiones en promoción
en los destinos de larga distan-
cia, así como para “amortiguar
las externalidades negativas
que produce” un flujo impor-
tante de turistas en zonas del

Casco Antiguo, caso del barrio
Santa Cruz.

Desde el sector muestran de
momento su total desacuerdo
con la citada tasa “hasta que no
se razone para qué se va a apli-
car”. En relación con esta medi-
da, “hay que explicar qué se pre-
tende gravar y a qué se va a de-
dicar”, afirmó Cornax en decla-

raciones realizadas ayer a Euro-
pa Press.

La patronal hotelera también
ha mostrado su disconformidad
con “la mal llamada tasa turísti-
ca” porque “sólo la aplicarían,
soportarían y liquidarían los
alojamientos. No hay otros sec-
tores en el ámbito del turismo
que se vean obligados a recau-
darla”, añadió Cornax.

POSIBLE ENCARECIMIENTO

Además, “no entendemos por
qué se engloba a todo el mundo
que pernocte en la ciudad, pues-
to que hay quien viene por mo-
tivos laborales o sanitarios”;
ello, “sin olvidar que una vez
que se instaurase la tasa, iría en
aumento con el paso del tiem-
po: se empieza por un euro y se
podría terminar en cinco”.

Considera Cornax que sólo los
ayuntamientos estarían faculta-
dos para decidir si la aplican o
no en su municipios, puesto que
“una vez aprobada la tasa, el
sector hotelero estaría obligado
a aplicarla”. En este sentido, el
alcalde manifestaba días atrás
que “no quiere que haya obliga-
toridad. Que la emplee el que
quiera”, aseguraba.

No obstante, su entrada en vi-
gor dependerá bien de que la
Junta de Andalucía legisle so-
bre el particular o que el Gobier-
no central modifique la Ley de
Haciendas Locales para incluir
este nuevo tipo impositivo, que
recaerá en los turistas, no en los
contribuyentes locales.

EL PRÓXIMO PLENO

Esta iniciativa llegará al Pleno de
mañana de la mano del grupo so-
cialista para instar a las adminis-
traciones autonómica y central a
legislar sobre esta materia.

En este sentido, la patronal de
hostelería también ha pedido
“estudiar bien cómo se haría la
recaudación y conocer de forma
transparente en qué se inverti-
rá”. La asociación ha solicitado
que una vez se aborde el marco
jurídico para implantar la tasa
se les consulte.

● La patronal continúa con su rechazo al gravamen ●Alertan de
que se empieza cobrando un euro “y se podría terminar en cinco”

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Dos turistas salen de un hotel del centro de Sevilla.

Los hoteleros exigen
saber a qué se va a
dedicar la tasa turística
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XIII PREMIOSALAEXCELENCIAENLASPYMESANDALUZAS

Alberto Grimaldi SEVILLA

Cada año Andalucía demuestra
que tiene un potente tejido pro-
ductivo con empresas que se ha-
cen merecedoras de elogio por su
calidad y buen hacer. Y desde ha-
ce trece, Gupo Joly y Caixabank se
unen para visibilizar y premiar a
una selección de esas compañía.
Ése es la motivación del Premio a
la Excelencia en las Pymes Anda-
luzas, que en su decimotercera
edición, ha galardonado a cuatro
compañías: Montealbor Alimen-
tación, CEN Solutions, General
Machines Technology y Best Me-
dical Diet.

De motivación y pasión se habló
mucho durante la ceremonia de
entrega de los premios, celebrada
en el Consulado de Portugal en la
noche del pasado lunes y conduci-
da por el secretario del jurado, ca-
tedrático de Economía y miembro
del Consejo Editorial de Grupo
Joly, Francisco Ferraro.

En el saludo inicial del cónsul de
la República de Portural, Joao
Querios, buscó la motivación de
los asistentes para “desafiar” a las
empresas andaluzas a entablar
“alianzas con empresas portugue-
sas”, porque se pueden “aprender
mucho de ambos lados del Gua-
diana”.

También José Joly, presidente
de Grupo Joly, señaló que organi-
zar estos premios de la mano de
Caixabank tiene como motivación
la “vocación de servicio a Andalu-
cía” que forma parte del compro-
miso de la empresa editora con la
acción social y la responsabilidad
empresarial.

Joly enfatizó un año más la im-
portancia de tener un tejido em-

presarial fuerte, porque es la seña
de identidad de los territorios más
prósperos de nuestro entorno.
Además, reiteró la necesidad de
que en el ámbito de la educación
–y estaba presente el consejero del
ramo en funciones, Manuel Ale-
jandro Cardenete, en representa-
ción del Gobierno de la Junta–, el
fomento del emprendimiento for-
ma parte de todos los planes de es-
tudio.

Finalmente, José Joly señaló
que estos premios galardonan más
la excelencia que la cifra de nego-
cios o el Ebitda, que suele una con-
secuencia directa de esa apuesta
por la calidad y la innovación, y
que de la fortaleza de las empresas
dependerá que Andalucía sea ca-

da vez un territorio más próspero.
La primera de la empresas en re-

coger su premio, a la Excelencia en
la Pyme Industrial, fue CEN Solu-
tions, dedicada a la fabricación de
equipos eléctricos de baja y media
intensidad, salas eléctricas modu-
lares, sistemas de almacenamien-
to de energía y equipamiento para
todo tipo de instalaciones. Ade-
más, ofrece servicios asociados a
equipos eléctricos como retrofi-
tting, modificaciones y manteni-
miento preventivo/correctivo de
equipos existentes.Antonio Muñoz entrega uno de los premios a José Gómez Solís.

Pretendo queSevilla
sea un lugar donde
sencillamente sea fácil
montar un negocio”

AntonioMuñoz

Alcalde de Sevilla

● Grupo Joly y Caixabank reconocen la apuesta
por la calidad de las empresas andaluzas
Montealbor Alimentación, CEN Solutions,
General Machines Technology y Best Medical Diet

La pasión llevada
a la excelencia

LOS PREMIADOS Y EL JURADO. Delante, los galardonados: Cristian y Javier Lu-
que, socios de Best Medical Diet; Alfredo López, director de Montealbor Alimentación;
José Manuel Gómez, director general de CEN Solutions, y Manuel Muñoz, director ge-
neral de GM Technology. Detrás, José Joly, presidente de Grupo Joly; Francisco Ferra-
ro, catedrático de Economía, miembro del Consejo Editorial de Grupo Joly y secretario
del jurado; Guillermo Martín, director comercial de Banca de Empresas de Caixabank

en Andalucía Occidental y Extremadura y presidente del jurado; Rocío Mesa, directora
de Transformación Digital de Grupo Joly; María Jesús Catalá, directora territorial de
Caixabank en Andalucía Occidental y Extremadura; Antonio Muñoz, alcalde de Sevilla;
Manuel Alejandro Cardenete, consejero en funciones de Educación; Pablo Pérez, direc-
tor ejecutivo del programa Pymes de Santelmo Business School; Jorge Segura, consul-
tor de empresas, y Luis Picón, director de Relaciones Institucionales de la CEA.

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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Su director general, José Ma-
nuel Gómez Solís, tras recoger el
premio de manos del alcalde de
Sevilla, Antonio Muñoz, enfatizó
la apuesta por el equipo y el cono-
cimiento, lo que les ha convertido
en referente en su sector y a lograr
una facturación de 25 millones en
2021.

El premio a los Servicios Empre-
sariales de Excelencia, entregado
por la directora territorial de
Caixabank en Andalucía Occiden-
tal y Extremadura, María Jesús
Catalá, ha sido concedido este año
a General Machines Technology,
que ofrece soluciones tecnológicas
innovadoras que ayudan a impri-
mir, proteger y gestionar la infor-
mación de manera productiva y
eficiente.

Manuel Muñoz, su director ge-
neral, que dedicó el premio a su

padre, recientemente fallecido,
también ensalzó la motivación de
su equipo como palanca de exce-
lencia, en un negocio que hace una
apuesta por la economía circular
–remanufacturan equipos de im-
presión y consumibles–, lo que les
ha permitido multiplicar por diez
la veintena de empleados con la
que nacieron hasta tener hoy una
plantilla de 233 personas.

Entregado por José Joly, el pre-
mio a Excelencia en el Sector
Agroalimentario, recae en esta de-
cimotercera edición en Monteal-
bor Alimentación, fabricante des-
de hace medio siglo de productos
cárnicos, platos precocinados,
preparados de base cárnica y sal-
sas tradicionales.

Su director, Alfredo López Gon-
zález, recordó al fundador de la
empresa, su padre, y mostró su

alegría por poder tenerlo presente
en el acto. Tras decenios superan-
do barreras superadas, López tuvo
palabras de reconocimiento al es-
fuerzo de las personas que traba-
jan en Montealbor, que les ha per-
mitido montar una nueva planta
de producción, alcanzar retos y
mejorar exportaciones de salsas.
No se olvidó de los consumidores,
porque, dijo, “ellos son” su “autén-
tico premio”.

Cardenete entregó el premio a
la Pyme en los sectores de la Salud
y Biotecnología, que se otorgó a
Best Medical Diet, laboratorio des-
tinado a la investigación, desarro-
llo y fabricación de complementos
alimenticios, cosmética y alimen-
tación funcional con presencia en
54 países. El CEO de la compañía,
Javier Luque Ruiz, hizo también
referencia a que éste y otros pre-
mios recibidos en los últimos años
no serían posible sin tener un equi-
po propicio.

El jurado –presidido por Guiller-
mo Martín, director de Banca de
Empresas de Caixabank en Anda-
lucía Occidental, e integrado por
Luis Picón, director de Relaciones
Instituticionales de la Confedera-
ción de Empresarios de Andalucía;
Pablo Pérez, director del Programa
PYMEX y del Centro de Excelencia
para la Pyme de Santelmo Busi-
ness School; Jorge Segura, consul-
tor de empresas y consejero de In-
mobiliaria del Sur y de Ayesa In-
versiones, entre otras sociedades;
David Moreno, abogado, doctor en
Derecho y profesor de Santelmo
Business School, y Rocío Mesa, di-
rectora de Sistemas y Transforma-
ción Digital de Grupo Joly– decidió
en esta edición declarar desierto la
categoría de empresas turísticas.

Antonio Muñoz clausuró la ce-
remonia con un discurso de pleno
apoyo desde las administraciones
al tejido empresarial, en su caso,
de la ciudad de Sevilla que presi-
de. “Necesitamos más empresas y
transmitir a la gente joven el fo-
mento de la cultura empresarial”,
afirmó Muñoz.

Desde su competencia en la Al-
caldía, Antonio Muñoz dijo que
pretende que “Sevilla sea sencilla-
mente un lugar donde sea mucho
más fácil abrir un negocio”. Para
eso apostó por afianzar el trabajo
que ya están desplegando en sim-
plificación administrativa y digita-
lización de los trámites.

Pese a recordar que la economía
tiene nubarrones en el horizonte,
con la inflación como protagonista,
animó a confiar en la propia socie-
dad sevillana, “que puede dar mu-
cho más de sí, generando empresas,
para seguir siendo un territorio tre-
mendamente competitivo”.

Losplanesdeestudio

deberían incluirmaterias

sobre el fomentodel

emprendimiento”

José Joly
Presidente de Grupo Joly

José Joly felicita a Alfredo López tras recibir éste su galardón. Javier Luque muestra la estatuilla que le entregó Manuel Alejandro Cardenete.

María Jesús Catalá entrega el premio a los Servicios Empresariales de Excelencia a Manuel Muñoz.

María JesúsCatalá: “La pasión y lamotivación
de las empresas necesitanmentores”

La directora territorial de
Caixabank en Andalucía Occi-
dental y Extremadura, María
Jesús Catalá, destacó al reco-
nocer un año más el trabajo
excelente de cuatro empresas,
que todas ellas tienen un ele-
mento común: la pasión por lo
que hacen. Catalá agregó que
la motivación se alimenta de
la pasión. La pasión de un
equipo de trabajo, que es ca-
paz de crear un ecosistema
donde empleados, directivos y
propietarios se mueven en la
misma dirección. “Esa pasión
se canaliza a través del traba-
jo colectivo para lograr la ex-

celencia”, dijo. Y consideró que
Montealbor Alimentación,
Best Medical Diet y CEN Solu-
tions son ejemplos de esa pa-
sión como principal motiva-
ción para ser referentes. “Pa-
sión y motivación necesitan
también mentores, institucio-
nes públicas y privadas que
ayuden a tomar un atajo hacia
el éxito”, dijo Catalá, que enfa-
tizó que desde Caixabank
quieren ser compañeros en
ese viaje para ayudar a los a
los empresarios a desarrollar
sus ideas a través de un am-
plio abanico de soluciones
bancarias.
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●Antonio Pascual, Susana Cayuelas y Manuel Alejandro Cardenete.

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

●Manuel de la Cruz, Rocío Reinoso, Javier Cortés y Juan Jurado.● Antonio Muñoz y el abogado Ricardo Astorga.

● José Manuel Gómez Solís con María Jesús Catalá.

● Francisco Ferraro con el cónsul Joao Queirós. ● Guillermo Martín, Alfredo López, David Núñez de Castro y Luis Picón.

XIII PREMIOSALAEXCELENCIAENLASPYMESANDALUZAS
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● Ignacio Blasco y Juan de la Rosa.
● Los directivos de Caixabank Ignacio Blasco, Begoña Carrasco, Guillermo Martín, María Jesús Catalá, Jesús
Garrido-Arroquía, Ana Soler, Carlo Scomazzoni y Ramón Vidal.

● Pablo Ibáñez, Javier Fernández, Rocío Mesa, Ricardo Sánchez y Benito Mateo.

● Víctor Arellano, Tatiana Skvostova, José Manuel Gómez Solís, Antonio Blanco, José López, Juan Pérez Tinao,
Felicidad Cordero, Gonzalo Gómez y Ángela Méndez.

● Antonio Muñoz, Ana Estella, Pedro Fernández y Antonio Martín.

●Germán Barquín, María del Mar Parejo, José Alberto Parejo y AnaMaría Ruiz.

● Jorge Segura y Pilar Hernanz con María Jesús Catalá. ● Gonzalo Bores, José Luis Ballester y Mariano Muñoz.
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SUSANA ALCELAY / GONZALO VELARDE 

MADRID 

E
l Gobierno y las asociaciones 

representantes del colectivo 

acordaron ayer el esquema de 

cuotas que regirá las cotizacio-

nes de los autónomos durante los pró-

ximos tres años, a falta de cerrarse aún 

los últimos flecos para consensuar la 

reforma completa del nuevo sistema de 

cotizaciones.  

En la enésima modificación que la 

Seguridad Social ha realizado sobre el 

pliego de tramos y cuotas para tratar de 

sumar a todas las partes al acuerdo para 

la reforma del Régimen Especial de Tra-

bajadores Autónomos (RETA), el Ejecu-

tivo reduce aún más la cuota que paga-

rán los autónomos con menores ingre-

sos que pasa de los 245 euros para 2023 

fijados en la anterior propuesta hasta 

los 230 euros que se establecen en cua-

dro pactado para el próximo año, mien-

tras que la cuota máxima se mantiene 

en 500 euros. 

El acuerdo prevé ya las cuantías men-

suales que los autónomos abonarán a 

la Seguridad Social hasta 2025. En este 

último documento, al que ha tenido ac-

ceso ABC, las principales novedades se 

aplican sobre los tramos de menores 

rendimientos netos, la cuota mínima 

–para los trabajadores con rendimien-

tos netos por debajo de 670 euros– pasa 

de los 230 euros del año próximo, pa-

sando por los 225 euros para 2024 y los 

200 euros que acabarían pagando en 

2025. Para entonces, la cuota mínima 
que se abone será de casi 100 euros al 

mes menor a la fijada actualmente, en 

294 euros. 

La mejora del texto se produce tam-

bién en los dos tramos siguientes. En-

tre 670 y 900 euros, se establecía una 

transición en la anterior propuesta de 

260 euros para 2023, reduciéndose a 253 

euros para 2024 y hasta 250 para 2025. 

Con la nueva oferta acordada estos au-

tónomos pagarán 260, 250 y 240 euros, 

respectivamente, en el próximo trienio.  

Para el tramo con ingresos en el en-

torno del SMI, entre 900 y 1.166,7 eu-

ros, la propuesta anterior establecía 

una cuota de 278, 274 y 270 euros, en-

tre 2023 y 2025, respectivamente. Mien-

tras que el pliego finalmente acorda-

do fija tarifas mensuales de 275, 267 y 

260 euros, para cada uno los próximos 

tres años. En el resto de tramos se man-

tienen las cuotas de anteriores pro-

puestas realizadas por el Gobierno (ver 

gráfico).  

A falta del visto bueno 
Con el último borrador que el Ministe-

rio de Seguridad Social trasladó a las 

asociaciones de autónomos, y en el que 

se recogen buena parte de las exigen-

cias que los empresarios impusieron 

para dar luz verde al texto normativo 

que acompañará el esquema de cuotas, 

el Gobierno roza ya el pacto definitivo 

con CEOE y sindicatos, y después de ce-

der a las exigencias de ATA y Cepyme, 

que podría llegar en «horas» a falta de 

cerrar «algunos flecos pendientes», tras 

pasar por el Comité Ejecutivo de las or-

ganizaciones en el día de hoy.  

Concretamente, las cuotas que pa-

garán los autónomos en 2023 quedan 

entre 230 euros de mínima y la máxi-

ma se fija en 500 euros. Para 2024, el 

acuerdo contempla cotizaciones de 

entre 225 y 530 euros y para el último 

año, 2025, las cuotas se enmarcan en-

tre los 200 y los 590 euros. 

Cuotas para 2023 
Finalmente, se establecen 15 tramos 

de cotización en los que cada trabaja-

dor por cuenta propia deberá inser-

tarse en función de su previsión de in-

gresos, que deberá ser comunicada a 
la Seguridad Social. Los tres primeros 

experimentan una rebaja con respec-

to a la base mínima actual de 294 eu-

ros como se ha apuntado. De modo 

que para el 1 de enero de 2023, los au-

tónomos con rendimientos netos de 

menos de 670 euros tendrán que abo-

nar una cuota de 230 euros al mes; en-

tre 670 y 900 euros de ingresos se pa-

gará una cuota de 260 euros; entre 900 

y 1.166,7 euros de rendimientos se fija 

un pago mensual de 275 euros. 

En los siguientes tramos se alinean 

las cuantías a la actual base mínima 

de cotización, por lo que no experi-

mentarían cambios respecto al actual 

pago mensual del RETA. Entre 1.166,7 

y 1.300 euros se fija una cuota men-

sual de 291 euros; entre 1.300 y 1.500 

euros de rendimientos se establece un 

pago de 294 euros al mes, misma cuan-

tía que para los autónomos con ingre-

sos de entre 1.500 y 1.700 euros. 

Es a partir de este nivel en el que se 

incrementa la cuota de autónomos. 

Cabe recordar, que en una primera 

aproximación de la Seguridad Social 

sobre el retorno para las arcas de este 

nuevo modelo de cotizaciones, se pre-

veía que se incrementara en 2.000 mi-

llones de euros al año la recaudación 

del RETA, que de media ingresa 10.000 
millones de euros procedentes de las 

aportaciones de los autónomos. Así, 

para el tramo de entre 1.700 y 1.850 eu-

ros se aplica una tarifa de 310 euros al 

mes; entre 1.850 y 2.030 euros se apli-

cará una cuota de 315 euros; para los 

rendimientos entre 2.030 y 2.330 eu-

ros se fija un pago de 320 euros; y para 

los trabajadores que obtengan entre 

2.330 y 2.760 euros de ingresos una 

cuota de 330 euros al mes. 

Ajuste de cuentas  
Ya en los últimos tramos es donde se 

aprecia el encarecimiento del pago a 

la Seguridad Social que se incremen-

ta hasta en un 70% el pago respecto a 

los 294 euros que actualmente fijan la 

cuota mínima. Así, entre 2.760 y 3.190 

euros se establece una cuota de 350 

euros; entre 3.190 y 3.620 euros de in-

gresos netos abonarán una cuota de 

370 euros; entre 3.620 y 4.050 se fija 

una tarifa de 390 euros; mientras que 

para los autónomos que obtengan en-

tre 4.050 y 6.000 euros de rendimien-

tos netos se establece una cuota de 420 

euros. En el último tramo, incorpora-

do en la anterior propuesta de Gobier-

no, de más de 6.000 euros de rendi-

miento neto mensual, se fija la cuota 

máxima de 500 euros al mes. 

Una vez fijados estos tramos depen-

derá del trabajador por cuenta propia 

el modificar los rendimientos previs-

tos en caso de mejora o empeoramien-
to de la facturación a lo largo del año. 

La Seguridad Social permitirá cam-

biar de base de cotización, y por tan-

to, de tramo cada dos meses. Enton-

ces la Seguridad Social observará las 

cotizaciones realizadas a lo largo del 

año por el autónomo y le obligará a pa-

gar si tras el saldo aportado resulta 

que debería haber satisfecho mayores 

contribuciones a las efectuadas. 

«Si la cotización provisional efec-

tuada fuese superior a la resultante de 

la regularización, los trabajadores au-

tónomos deberán ingresar la diferen-

cia dentro del mes siguiente a aquel 

en que se les notifique el resultado de 

la regularización», señala el antepro-

yecto de ley como parte del proceso de 

ajuste anual de cotizaciones. 

Escrivá pacta una rebaja de la cuota 
mínima de autónomos hasta 200 euros
∑ El Gobierno roza el 

pacto definitivo para 
la reforma del RETA  
a falta de cerrar flecos 

∑ El acuerdo fija los 
tramos y las tarifas 
para los próximos tres 
años, según ingresos 

Propuesta de cotizaciones de autónomos

Fuente: Ministerio de Seguridad Social ABC

Menos de 670

Entre 670-900

900-1.166,70

1.166,70-1.300

1.300-1.500

1.500-1.700

1.700-1.850

1.850-2.030

2.030-2.330

2.330-2.760

2.760-3.190

3.190-3.620

3.620-4.050

4.050-6.000

Más de 6.000

751,63

849,67

898,69

950,98

960,78

960,78

1.013,07

1.029,41

1.045,75

1.078,43

1.143,79

1.209,15

1.274,51

1.372,55

1.633,99

230

260

275

291

294

294

310

315

320

330

350

370

390

420

500

735,29

816,99

872,55

950,98

960,78

960,78

1.045,75

1.062,09

1.078,43

1.111,11

1.176,47

1.241,83

1.307,19

1.454,25

1.732,03

225

250

267

291

294

294

320

325

330

340

360

380

400

450

530

653,59

784,31

849,67

950,78

960,78

960,78

1.143,79

1.209,15

1.274,51

1.356,21

1.437,91

1.519,61

1.601,31

1.732,03

1.928,1

200

240

260

291

294

294

350

370

390

415

440

465

490

530

590

Rendimiento

€/ mes

Base

€/ mes

Cuota

€/ mes

2023

Base

€/ mes

Cuota

€/ mes

2024

Base

€/ mes

Cuota

€/ mes

2025

El ministro de Seguridad Social,  

José Luis Escrivá  // EFE

Una vez finalizado el 
periodo transitorio, en 
2025, la cotización mínima 
será casi 100 euros menor 
que en la actualidad
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A. S. Ameneiro

El mercado laboral es de los in-
dicadores económicos de Sevi-
lla con mejores resultados por
ahora: crece el empleo y baja
la tasa de paro. La directora
ejecutiva del XIII Barómetro
Económico de Sevilla, la pro-
fesora María del Carmen Del-
gado recalcó ayer que la tasa
de ocupados “ha continuado
su tendencia positiva en los úl-
timos meses, superando los
máximos de la serie histórica”.
En consecuencia, “en mayo de

2022 la tasa de desempleo de la
provincia se sitúa en un 17,9%, un
dato excepcionalmente bueno
que no se producía desde 2009”,
indicó la experta de la Universi-
dad Loyola.

El cambio legislativo que ha re-
ducido la temporalidad en el em-
pleo es un aspecto relevante en
esta mejora del empleo, destaca
el informe. Hasta este año, la tasa
de temporalidad se había mante-
nido alrededor del 95%, sin haber
descendido nunca del 90%, y en
abril de 2022 se llegó a un 59% de
tasa de temporalidad, aunque en
mayo volvió a subir hasta el 66%.

Los expertos advierten, sin em-
bargo, de que este cambio legisla-
tivo complica la comparación con
el periodo anterior a este, con la
aparición de los contratos fijos
discontinuos que, a pesar de no

ser contratos temporales, tampo-
co son los usuales contratos inde-
finidos.

Según los datos de la última En-
cuesta de Población Activa (EPA),
el número de ocupados totales en
la provincia de Sevilla se situó en
768,4 miles de personas, lo que
supone un aumento con respecto
al trimestre inmediatamente an-
terior (757,6 miles de ocupados).
Este dato permite ser especial-
mente optimistas: se observa un
incremento de la ocupación de un

9,3% con respecto al primer tri-
mestre de 2021 y un 5,4% con res-
pecto a 2019.

En el primer trimestre de 2022,
la tasa de desempleo sevillana se
situó en el 17,9%, un dato excep-
cionalmente bueno que supone
una disminución de este indica-
dor por segundo trimestre conse-
cutivo. Además, esta disminución
ha sido más acusada en la provin-
cia de lo que lo ha sido en la co-
munidad autónoma, donde la ta-
sa de desempleo se sitúa en el
19,4%. Además, el dato de de-
sempleo es inferior al registrado
hace un año (23,8%) en la provin-
cia hispalense. Habrá que esperar
para saber si esta fuerte disminu-
ción de la tasa de paro en la pro-
vincia es solo el dato de un trimes-
tre o comienza a ser una tenden-
cia relevante.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Una trabajadora del sector de la hostelería en Sevilla.

Elmercado laborales

de los indicadoresde

Sevillaconmejores

resultadosporahora

La tasa de paro se
sitúa en un 17,9%, un
dato que no se daba
desde el año 2009

El cambio legislativo que reduce la
temporalidad hamejorado el empleo
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ACCIONA 183,000 -0,05 -0,10 11,40 185,500 182,200 64.747 10.039 18:0

ACCIONA ENER 39,320 -1,35 -0,54 21,66 40,100 39,060 177.951 12.946 18:0

ACERINOX 8,830 2,44 0,21 -18,00 8,848 8,468 757.852 2.389 18:0

ACS 22,020 1,15 0,25 1,79 22,240 21,650 480.734 6.356 18:0

AENA 125,550 2,24 2,75 -9,55 126,050 122,300 114.260 18.832 18:0

AMADEUS IT GROUP 56,200 2,07 1,14 -5,77 56,920 54,500 645.696 25.318 18:0

ARCELORMITTAL 22,700 3,70 0,81 -20,00 22,750 21,700 388.309 19.926 18:0

BANCO SABADELL 0,661 6,34 0,04 16,05 0,665 0,615 51.623.380 3.718 18:0

BANKINTER 4,976 4,49 0,21 13,03 5,038 4,700 4.243.810 4.473 18:0

BBVA 4,260 3,91 0,16 -15,13 4,279 4,060 20.498.188 27.977 18:0

CAIXABANK 2,925 7,22 0,20 27,08 2,932 2,718 26.584.134 23.577 18:0

CELLNEX TELECOM 41,500 1,67 0,68 -18,89 41,800 40,400 657.074 28.192 18:0

COLONIAL 6,200 1,64 0,10 -21,71 6,220 6,060 780.921 3.346 18:0

ENAGAS 18,945 0,56 0,10 -2,50 19,150 18,750 719.920 4.963 18:0

ENDESA 17,880 0,42 0,07 -7,01 18,000 17,635 675.150 18.930 18:0

FERROVIAL 26,640 2,30 0,60 -2,20 26,700 25,870 929.776 19.649 18:0

FLUIDRA 19,810 3,83 0,73 -42,44 19,900 18,560 556.821 3.875 18:0

GRIFOLS 16,295 0,62 0,10 -3,44 16,405 16,025 402.894 6.944 18:0

IAG 1,351 1,27 0,02 -20,72 1,370 1,304 11.001.961 6.716 18:0

IBERDROLA 9,840 0,53 0,05 -1,26 9,896 9,670 6.970.187 61.402 18:0

INDITEX 25,010 2,58 0,63 -10,28 25,100 24,150 4.099.375 77.947 18:0

INDRA 9,500 0,74 0,07 1,41 9,570 9,350 477.975 1.678 18:0

MAPFRE 1,594 2,31 0,04 -7,44 1,598 1,545 3.994.338 4.909 18:0

MELIÁ HOTELS 5,970 1,62 0,09 -0,53 5,990 5,785 757.965 1.316 18:0

MERLIN PROP. 9,885 1,75 0,17 5,86 9,885 9,610 585.621 4.644 18:0

NATURGY 28,650 0,84 0,24 2,16 28,810 28,350 227.165 27.779 18:0

PHARMA MAR 72,920 7,46 5,06 29,09 72,920 68,100 108.735 1.338 18:0

RED ELÉCTRICA 18,170 0,53 0,09 0,76 18,285 17,970 996.444 9.831 18:0

REPSOL 12,110 0,41 0,05 22,17 12,120 11,915 3.535.713 17.589 18:0

ROVI 58,050 -1,86 -1,10 -20,05 59,400 56,800 93.754 3.255 18:0

SACYR 2,276 0,71 0,02 4,34 2,290 2,248 1.692.548 1.487 18:0

SANTANDER 2,513 4,17 0,10 -12,96 2,526 2,397 42.491.884 42.915 18:0

SIEMENS GAMESA 17,945 -0,17 -0,03 -14,83 17,995 17,920 2.437.938 12.223 18:0

SOLARIA 20,560 -1,34 -0,28 20,09 20,920 20,500 246.800 2.569 18:0

TELEFÓNICA 4,612 -0,02 -0,00 23,59 4,647 4,580 11.672.310 26.635 18:5

A
Madrid
Íbex 35
2,03%
8.125,1

A
Nueva York
Dow Jones 30
2,43%

31.827,05

A
Tokio

Nikkei 225
0,65%

26.961,68

A
Euro Stoxx
50 PP valores
2,15%
3.587,44

E
N la jornada de ayer
se observaron subi-
das generalizadas de
los índices europeos y

de EEUU, a la espera de la reu-
nión del BCE mañana jueves,
con un aumento de la probabi-
lidad de que incremente en 50
pb los tipos de interés.

Así, los inversores valoran
positivamente esta posibili-
dad, y el sector bancario avan-
za de forma generalizada en
la eurozona, a pesar de los ne-
gativos resultados reportados
ayer por la banca de EEUU.

La estricta política zero co-

vid china continúa marcado la
evolución en el continente
asiático. Tras más de 700 nue-
vos casos de Covid en regiones
del sureste y noroeste, el ma-

yor número en dos meses, se ha
iniciado una nueva campaña de
test masivos en Shanghái para
evitar que se repitan los confina-
mientos de abril. En este contex-
to, las bolsas de Asia-Pacífico han
cerrado con tono mixto.

El contexto económico italia-
no, muy debilitado tras la pande-
mia, ha visto cómo la dependen-
cia del país mediterráneo a los
combustibles rusos y el proceso
de normalización monetaria del
BCE han lastrado la evolución de
la economía. El déficit de la ba-
lanza comercial italiana, a pesar
de la debilidad del euro frente al
dólar, alcanzó en mayo 12 millo-
nes de euros, comparado con el
superávit de 5.633 millones de
euros en el mismo mes del año
pasado. En Europa, el Eurostoxx
50 ha ganado un 2,15%, y enca-
dena tres sesiones de subidas.

El Íbex 35 cerró por encima de
8.100 puntos tras subir un
2,03%; las mayores revaloriza-
ciones fueron para Pharma Mar
(7,46%), Caixabank (7,22%) y
Sabadell (6,34%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

ESPERANDO AL BCE EN VERDE

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JESÚS YOLDI

Banquero Privado
de Singular Bank

5

El parqué
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Sevilla busca
nuevos
visitantes en
Países Bajos
y Bélgica

R. S.

Una delegación de empresa-
rios sevillanos participarán en
una misión comercial junto a
Prodetur-Turismo de la Pro-
vincia, que tendrá como desti-
no Ámsterdam (Países Bajos)
y Bruselas (Bélgica), con el fin
de aumentar el flujo de turis-
mo que llega a la provincia
procedente de ambos países.

Prodetur informó ayer de
que se trata de la octava mi-
sión comercial que se realiza
este año en el marco del Plan
de Acción de Promoción Turís-
tica del Destino Sevilla, elabo-
rado por la institución provin-
cial en colaboración con la
CES, las asociaciones empre-
sariales turísticas de la provin-
cia, la Consejería de Turismo y
el Ayuntamiento de Sevilla.

Una acción que contempla,
para 2022 unas 15 acciones
promocionales en 22 destinos
nacionales e internacionales,
mediante un programa dota-
do con un presupuesto de más
de 300.000 euros.

Como ha subrayado el pre-
sidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, se trata de un plan
de actuaciones abierto a la
participación y colaboración
del resto de entidades “que
promovemos el destino de la
provincia, como son el Ayun-
tamiento, la Junta de Andalu-
cía y esta Diputación, un pro-
yecto que va de la mano del
sector turístico empresarial y
profesional”. La acción pro-
mocional se desarrollará los
días 4 (Ámsterdam) y 5 de oc-
tubre (Bruselas).
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
l encuentro institucional en-

tre Juanma Moreno y Pedro 

Sánchez tras las elecciones 

andaluzas del 19-J se produci-

rá tan sólo cinco días después de la 

toma de posesión del mandatario an-

daluz. El jueves 28 de julio, Juanma 

Moreno acudirá a la cita que le ha fi-

jado el presidente del Gobierno cen-

tral en el Palacio de la Moncloa a las 

cinco de la tarde. Será el mismo día en 

el que también reciba a los presiden-

tes de Castilla y León, Alfonso Fernán-

dez Mañueco; y Galicia, Alfonso Rue-

da, los dos del PP y ambos recién lle-

gados a cargo por las elecciones, el 

primero, y por la marcha de Alberto 

Núñez Feijóo, el gallego, aunque con 

la particularidad de que el andaluz 

será el último de la jornada. 

Hay que tener en cuenta, además, 

que esta ronda con los presidentes au-

tonómicos se produce después de que 

Sánchez se reuniera con Pere Arago-

nés, el presidente catalán, el pasado 

viernes. Pero a pesar de ello, Moreno 

acudirá a este encuentro con una ac-

titud «propositiva y de colaboración», 

ya que consideran que es lo «correc-

to» entre las administraciones, donde 

debe imperar la lealtad institucional 
y la cooperación mutua, sobre todo 

por el bien de los ciudadanos. 

La última —y única vez— que am-

bos presidentes mantuvieron una re-

unión institucional tuvo lugar hace 

poco más de un año, el 17 de junio, en 

un encuentro que duró más de dos ho-

ras y en el que la conversación fue fluí-

da... aunque con pocos resultados eva-

luables. Juanma Moreno acudía enton-

ces con una agenda de temas 

pendientes que, según explicó ayer el 

portavoz del Gobierno Elías Bendodo, 

son prácticamente los mismos que si-

guen pendientes. «Esperemos que no 

sea un deja vu, sino que sea una reu-

nión productiva y que siente las bases 

de los próximos años para Andalucía». 

Bajo el brazo, Juanma Moreno lle-

va dos temas clave para Andalucía se-

gún su criterio: Economía y agua. El 

dirigente andaluz lleva más de tres 

años reclamando una reforma en el 

modelo de financiación autonómica. 

El argumento de la Junta de Andalu-

cía es conocido: «Perdemos cada día 

cuatro millones de euros», el dinero 

que corresponde tanto al reparto de 

los ingresos del Estado entre las co-

munidades autónomas como al fondo 

covid que el Estado retiró cuando pasó 

lo más duro de la pandemia a pesar de 

que muchos de los gastos que ha ge-

nerado esta situación se mantienen y 

se han convertido en estructurales. 

El Gobierno andaluz reivindica tam-

bién un fondo de compensación tran-

sitorio no sólo para Andalucía sino tam-

bién para las comunidades autónomas 

que están infrafinanciadas como les 

sucede también a la Comunidad Va-

lenciana y a Murcia. 

El portavoz del Gobierno andaluz, 

Elías Bendodo, detalló ayer que la de-

manda de la Junta es que el Gobierno 

apriete «ya» el botón de renovación y 

reforma de la financiación autonómi-

ca por el camino que Pedro Sánchez 

entienda más acertado. «Nos da igual 

que convoque una Conferencia de Pre-

sidentes o al Consejo de Política Fis-

cal y Financiera», con tal de que se ini-

cien las negociaciones en este senti-

do.   

Junto al nuevo modelo de financia-

ción, Moreno quiere profundizar con 

Sánchez en la agilización en la llega-

da de fondos europeos Next Genera-

tion para que se conviertan realmen-
te en una oportunidad para proyectos 

andaluces que están a la espera de los 

mismos. Sobre este particular hay mu-

chas promesas y anuncios pero el di-

nero no termina de llegar a las arcas 

públicas. 

El Presupuesto 2023 
El presidente andaluz acude a La Mon-

cloa consciente de la gravedad de la 

situación económica y con la urgen-

cia de la elaboración de un presupues-

to para la Junta para el año 2023, unas 

cuentas que ya se han comenzado a 

trabajar pero que tendrá que elaborar 

el próximo consejero de Hacienda, 

«con mucha urgencia». En este esce-

nario, Juanma Moreno también va a 

requerir información sobre la regla de 

Economía y agua serán 
los ejes de la reunión de 
Moreno y Sánchez el 28

∑ El último encuentro entre ambos fue 
hace más de un año y en la agenda de 
Moreno van las mismas demandas 

∑ El presidente del Gobierno recibirá al 
de la Junta el mismo día que a los de 
Castilla y León, y Galicia 

Modelo de financiación 
autonómica 

La Junta quiere que el Gobierno 
apriete ya el botón para iniciar las 
negociaciones del nuevo modelo 
porque el actual no sólo está 
caduco sino que, además, no 
contenta a ningún territorio.  

Reparto de fondos 
europeos 
El dinero de los fondos Next 
Generation está llegando con 
cuentagotas a Andalucía; una de 
las demandas de Moreno es que 
este dinero se agilice sobre todo en 
los sectores estratégicos. 

Techo de gasto público 
para 2023 

La primera urgencia del Gobierno 
andaluz pasa por la elaboración del 
Presupuesto 2023. Para ello 
necesita que el Ejecutivo concrete 
el techo de gasto de las comunida-
des autónomas para ese ejercicio. 

Trasvase Tajo-Segura 

Las infraestructuras hídricas de 
Andalucía son otro asunto pen-
diente. La más urgente para la 
Junta es el trasvase Tajo-Segura 
que llevará agua para Alicante y 
Murcia pero también para la 
huerta almeriense.

PROPUESTAS DE MORENO
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gasto prevista para el próximo año.  

El último asunto económico que 

estará en la agenda de Moreno el 

próximo jueves 28 de junio en la 

Moncloa son las inversiones del Es-

tado en Andalucía. Según las cuen-

tas de la Junta, en este 2022 sólo se 

ha invertido un 30% sobre lo previs-
to en las cuentas públicas. Curiosa-

mente, ayer el Consejo de Ministros 

aprobó destinar a Andalucía más 

de 89 millones de euros para la De-

pendencia de un total de 483 millo-

nes de euros para las comunidades.  

El agua es el otro de los ejes cla-

ve para Juanma Moreno en la legis-

latura que ahora comienza. La se-

quía es un factor que agrava el dé-

ficit de infraestructuras que padece 

la comunidad autónoma y que afec-

ta gravemente a la agricultura y la 

ganadería, industrias muy impor-

tantes para la economía andaluza. 

En este sentido, Moreno va a insis-

tir en la importancia de ejecutar el 

trasvase Tajo-Segura que no sólo 

afecta a Alicante y Murcia sino tam-

bién a Almería y que, por el momen-

to, está parado.
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S. BENOT SEVILLA 

L
a reunión fue tranquila, casi 

alegre a pesar de que seis de 

los diez consejeros que ayer 

ocupaban la Sala del Consejo 

de Gobierno, la Sala Manuel Clavero, 

eran conscientes de que no volverán a 

ocupar ese lugar privilegiado. Tras 1.270 

días de ejercicio, 181 reuniones del Con-

sejo de Gobierno y 170 ruedas de pren-

sa posteriores para explicar los acuer-

dos, el Gobierno del cambio puso fin a 

su trabajo sin estridencias, sin bron-

cas públicas y sin escándalos a pesar 

de que fue fruto de un acuerdo de coa-

lición entre dos partidos, PP y Ciuda-

danos, que acabaron con 37 años inin-

terrumpidos de gobiernos socialistas. 

Y eso que las tensiones políticas de 

fuera de Andalucía han sido muchas 

desde que iniciaron su andadura el 26 

de enero de 2019 en Antequera. Juan-

ma Moreno y Juan Marín, presidente 

y vicepresidente, insistían en que es-

El Palacio de San Telmo acogió ayer la última reunión 
del Consejo de Gobierno tras  1.270 días en ejercicio  
en una Legislatura histórica y sin el PSOE en el poder 

El Gobierno de PP y 
Cs cierra sin gritos 

taban «encapsulados» por el interés 

de los andaluces. Y así ha debido ser 

efectivamente porque las discrepan-

cias —que claro que las ha habido— se 

han resuelto con diálogo y mano iz-

quierda por ambas partes. 

Los consejeros de Ciudadanos mos-

traban ayer su «orgullo» por el traba-

jo realizado a pesar de los malos re-

sultados en las urnas; los del PP evi-

taban mostrar la euforia ante su 

mayoría absoluta —«amplia, holgada, 

enorme confianza» según el lenguaje 

de Moreno— y la perspectiva de un 

nuevo Ejecutivo con las manos libres. 

Se despedía el portavoz del Gobier-

no, que ahora lo será del PP de Feijóo, 
agradeciendo el trabajo a los medios y 

resumiendo la legislatura en una frase, 

«hicimos más de lo que podíamos y me-

nos de lo que queríamos», dijo Bendo-

do, emocionado ante los medios de co-

municación con los que se reunió pos-

teriormente en una cena de despedida. 

No fue el único encuentro de confrater-

nización porque también hubo algún 

almuerzo compartido en San Telmo, un 

cierre de legislatura con buen tono. 

Investidura 

 Las miradas, claro, estaban puestas 

en el presidente Juanma Moreno que 

guarda celosamente su nuevo Gobier-

no bajo siete llaves aunque no puede 

evitar las especulaciones a su alrede-

dor que se desatan sólo con que hable 

cinco minutos con alguna persona de 

su entorno.  

El presidente andaluz estaba ayer  

preparando su discurso de investidu-

ra que pronunciará hoy en el Parla-

mento andaluz, un discurso «propo-

sitivo e inclusivo», en el que pretende 

que «todos los grupos parlamentarios» 

se sientan cómodos. No quiere aplicar 

un rodillo parlamentario a pesar de 

que tiene diputados de sobra (58) para 

salir elegido por mayoría absoluta en 

la primera votación y aspira a lograr, 

al menos, la abstención de algunos 

grupos de la Cámara. Por el momen-

to, sólo Por Andalucía ha anunciado 

que votará en contra de su investidu-
ra como presidente de la Junta.  

Su toma de posesión será el próxi-

mo sábado a las 9 de la mañana en el 

Palacio de San Telmo en un acto pro-

tocolario al que acudirán representan-

tes políticos e institucionales empe-

zando por el líder del PP, Alberto Nú-

ñez Feijóo. Todavía está por confirmar 

quién acudirá en representación del 

Gobierno central. 

Y el próximo lunes se despejarán to-

das las incógnitas porque Moreno nom-

brará a su Gobierno que tomará pose-

sión por la tarde para que el martes 26 

celebre su primera reunión que no será 

la última antes de las vacaciones de agos-

to. La intención es no perder ni un mi-

nuto. Bendodo, el portavoz saliente ya 

lo ha bautizado. Será «el Gobierno del 

impulso de Andalucía».

Última reunión del Consejo 
de Gobierno de la XI 
Legislatura que se celebró 
ayer en San Telmo  // J.M. 

SERRANO
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Ana S. Ameneiro

El Colegio de Economistas de
Sevilla que dirige el decano
Francisco J. Tato Jiménez recal-
có ayer que el otoño se presen-
ta “complicado” para la econo-
mía de Sevilla y Andalucía por
las situaciones de crisis energé-
tica y de suministros, la infla-
ción y el conflicto bélico de Ru-
sia contra Ucrania. “Este otoño
vienen curvas, aunque no sabe-
mos cuál será la intensidad de
las curvas. Los ciudadanos an-
daluces se están preparando
para eso”, detalló el decano,
quien no obstante apostó por
hacer un profundo análisis de
las fortalezas y oportunidades
que pueden animarnos a crecer
a pesar de este panorama.

Durante la presentación de la
décimotercera edición del Ba-
rómetro Económico de Sevilla
en la sede de la Fundación Caja
Rural del Sur, Tato Jiménez ad-
mitió que nunca el colegio ha-

bía recibido tantas peticiones
de informes sobre la evolución
de la economía para afrontar
esta incertidumbre económica.

En la presentación del Baró-
metro participaron también la
directora ejecutiva del infor-
me, María del Carmen Delgado
López, profesora del Departa-
mento de Economía de la Uni-
versidad Loyola y Eduardo Ro-
dríguez Mejías, subdirector Ge-
neral y director Comercial de
Caja Rural del Sur, entidad pa-
trocinadora del barómetro. El
alcalde Antonio Muñoz no asis-
tió finalmente.

La profesora Delgado recalcó
que el impacto económico de la
inflación condiciona la recupe-
ración de la provincia de Sevi-
lla. De hecho, la subida de los
costes energéticos se seguirá
trasladando a los precios de la
economía, disminuyendo el po-
der adquisitivo de las rentas y
los ahorros de los hogares, y

desactivando así uno de los
motores de la recuperación
económica.

Las estimaciones del Baró-
metro Económico de Sevilla co-
rrespondiente al segundo tri-
mestre de 2022 confirman el
lento avance de la economía

provincial que empezó a inicios
de este año. Con todo, los datos
de este informe apuntan a que
el Producto Interior Bruto
(PIB) de la provincia podría ex-
pandirse un 4,1% al cierre de
2022 por el mejor comporta-
miento de las pernoctaciones

de turistas internacionales, pe-
ro admite también las incerti-
dumbres por la situación inter-
nacional que aumentan el gra-
do de adversidad del escenario
económico. Para 2023 se esti-
ma un crecimiento del PIB más
bajo: 1,4%.

Los indicadores económicos
que peor se comportan son la
creación de sociedades mercan-
tiles constituidas, la matricula-
ción de turismos, el índice de
confianza empresarial y el sec-
tor exterior.

Los que mejor resultado arro-
jan son las pernoctaciones, la
afiliación a la seguridad social,
la tasa de ocupados y la bajada
de la tasa de desempleo.

El turismo continúa su proce-
so de recuperación al incre-
mentarse las pernoctaciones,
especialmente las realizadas

Los economistas auguran
“un otoño complicado”

JOSÉ ÁMGEL GARCÍA

María del Carmen Delgado López (Loyola), Francisco J. Tato Jiménez (decano) y Eduardo Rodríguez Mejías (Caja Rural del Sur), ayer durante el acto.

“Este otoño vienen
curvas, aunque no
sabemos cuál será la
intensidad de estas”’

ECONOMÍA | XIII BARÓMETRO ECONÓMICO DE SEVILLA

La afiliación a la Seguridad Social sigue creciendo

La afiliación a la Seguridad So-
cial en Sevilla sigue creciendo
de manera ininterrumpida des-
de la salida del gran confina-
miento tras lo peor de la pan-
demia. Desde finales del año
2021, la afiliación supera sus
máximos históricos cada mes,
con un crecimiento constante.
En mayo de 2022, hubo 3,29
millones de afiliados en Anda-
lucía, de los cuales 779.621
eran sevillanos. Con respecto a
los sectores, en junio de 2022

sanitarias, la educación, los ser-
vicios privados y la construcción.
Estos datos positivos pueden va-
riar en negativo en los próximos
meses. El informe deja claro que
ante el elevado nivel de incerti-
dumbre, “una recesión económi-
ca parece más probable que ha-
ce unos meses. En efecto, el re-
crudecimiento de alguno de los
factores adversos del entorno
económico podría agravar la deli-
cada situación económica del pa-
ís, la región y la provincia”.

todas las ramas de actividad han
recuperado los niveles de afilia-
ción previos a la pandemia, con
excepción de Administración pú-
blica y defensa. La hostelería,
que había sido el sector mayor-
mente afectado, y el que aglo-
mera además mayor número de
afiliados, también presenta ahora
niveles superiores a los de 2019,
posiblemente explicado en parte
por la recuperación del turismo.
Los más favorecidos en este mes
de junio han sido las actividades

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Ciudadanos en veladores.

●El decano del colegio apuesta por hacer un profundo
análisis de “las fortalezas y oportunidades que pueden
animarnos a crecer” a pesar de la crisis y la inflación

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/07/2022

 España

 16 153 EUR (16,522 USD)

 178,24 cm² (28,6%)

 1736 EUR (1776 USD) 

por turistas internacionales.
En pernoctaciones, en 2022 el
crecimiento ha sido relativa-
mente constante y en la actua-
lidad, recién empezada la cam-
paña de verano, únicamente se
sitúa 7 punto porcentuales más
bajos que en 2019. El origen de
las pernoctaciones en los últi-
mos meses se ha sustentado
principalmente por turistas
nacionales, aunque el segundo
semestre de 2022 aporta espe-
ranzas de una recuperación del
número de turistas foráneos
tanto para Andalucía como pa-
ra Sevilla.

Respecto a los precios, el in-
forme es “optimista”, según
avisó durante el acto Eduardo
Rodríguez Mejías, subdirector
General y director Comercial
de Caja Rural del Sur. En efec-
to, el barómetro augura una
moderación del IPC para 2023
hasta alcanzar el 2,7%, mien-
tras al cierre de 2022 será del
7,9%. Delgado argumentó esta

previsión de bajada del IPC en
“la estabilización esperada de
los precios de la energía”, pero
lo cierto es que esta previsión
está condicionada por la incer-
tidumbre internacional.

Con respecto al índice de
confianza empresarial, se en-
contraba casi en niveles pre-
pandemia en el tercer trimes-
tre de 2021, aunque volvió a
decrecer en los siguientes tri-
mestres debido a la guerra y a
la inf lación. Actualmente, la
confianza empresarial ofrece
mejores datos para la capital
que para la región, aunque
ambas han decrecido reciente-
mente.

En cuanto al sector exterior,
el saldo comercial ha decreci-
do un 80% con respecto al mis-
mo periodo del año anterior
por la disminución de las ex-
portaciones y el aumento de
las importaciones en términos
interanuales.

LAS CLAVES

5

Lo que vamejor
Los indicadores económicos que
mejor resultado arrojan, en el
segundo trimestre de 2022, son
las pernoctaciones, la afiliación a
la seguridad social, la tasa de
ocupados y la bajada de la tasa
de desempleo.

Lo que va peor
Los indicadores económicos que
peor se comportan son la crea-
ción de sociedadesmercantiles
constituidas, lamatriculación de

turismos, el índice de confianza
empresarial y el sector exterior.

Menos consumo
La subida de los costes energéti-
cos se seguirá trasladando a los
precios de la economía, disminu-
yendo el poder adquisitivo de las
rentas y los ahorros de los hoga-
res, y desactivando así uno de
losmotores de la recuperación
económica, señala el XIII Baró-
metro de la Economía de Sevilla
elaborado por la Loyola.

“Nunca el colegio
había recibido tantas
peticiones de informes
sobre la economía”
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Diego J. Geniz

La Agencia de Vivienda y Rehabi-
litación de Andalucía (AVRA),
adscrita a la Consejería de Fomen-
to, Infraestructuras y Ordenación
del Territorio, ha sacado por ter-
cera vez a subasta en dos años la
estructura de varias plantas exis-
tente a pocos metros de Fibes, en
Sevilla Este, y que recibe el nom-
bre de El Esqueleto. Se le conoce
así por el aspecto que ofrece des-
de que el proyecto –denominado
Aurea Baelo– quedó paralizado
en 2008, cuando estalló la crisis
económica.

En un comunicado, la AVRA in-
cidió ayer en que tal edificación se
encuentra “en condiciones ade-
cuadas” para concluir la construc-
ción. Estos suelos tienen cataloga-
ción de uso terciario. Es decir,
pueden destinarse a actividades
comerciales, financieras, hotele-
ras o administrativas. Su empla-
zamiento resulta estratégico, al
encontrarse a pocos metros del
Palacio de Congresos y Exposicio-
nes y a corta distancia del aero-
puerto.

Cuenta con 9.260 metros de su-
perficie y 18.520 metros de edifi-
cabilidad. Pese a todas estas ven-
tajas, desde que es propiedad de
la AVRA su venta no ha sido posi-
ble. Y ello, aunque se ha reducido

su precio en dos años. En 2020 se
sacó a subasta por 8,5 millones de
euros. Un año después esta canti-
dad se abarató a 7,1 millones, ci-
fra que se mantiene en esta terce-
ra oferta.

UN PROYECTO ENCALLADO

El suelo sobre el que se levantó es-
te edificio pasó a la entonces Em-
presa Pública del Suelo de Andalu-
cía (EPSA) en 1999. Poco después
–eran años boyantes en lo econó-
mico– volvió a manos privadas. La
empresa Aurea Baelo lo adquirió
al ente autonómico con la inten-
ción de convertilo en un centro co-
mercial y de oficinas, dada la cata-
logación de los terrenos.

Pero este proyecto también que-
dó encallado poco después. La EP-
SA –que luego pasaría a llamarse
AVRA– suspendió el contrato con
su nueva propietaria por incum-

plimiento del acuerdo, lo que
abrió un largo pleito judicial que
acabó resolviéndose, años más
tarde, a favor del ente público. Pe-
ro para entonces las circunstan-
cias económicas jugaban en con-
tra. El desplome financiero hizo
imposible buscarle un nuevo due-
ño, situación que se mantiene has-
ta la actualidad.

Durante estos años, los vecinos
de la zona han denunciado el
abandono en el que se encuentra
la estructura y el peligro que supo-
ne para quienes se meten en esta
parcela, donde la insalubridad y la
falta de seguridad son evidentes.

UN CHALÉ DEL 29

Por otro lado, la AVRA también
pone a la venta un chalé construi-
do en 1929, con motivo de la Ex-
posición Iberoamericana, en He-
liópolis. Se trata de un inmueble

situado en la calle Amazonas, nú-
mero 2, con una superficie de 386
metros cuadrados y 208 de edifi-
cabilidad. Sale a subasta por
442.501 euros.

En cuanto a parcelas para cons-
truir vivienda libre (25 en total)
en la provincia, destaca una en Le-
brija con capacidad para 12 in-
muebles (por 466.991 euros) y
dos suelos en Brenes para 13 resi-
dencias por 458.344. En cuanto a
vivienda protegida (214), se ofer-
tan terrenos en La Rinconada, Ca-
mas y Casariche.

En otro apartado están los sue-
los industriales, que se subastan
en el Parque Aeronáutico de La
Rinconada; El Polígono El Man-
chón, en Camas; y en Alcalá de
Guadaíra. La AVRA también pone
a la venta 26 garajes y locales en el
Polígono Aeropuerto de Sevilla
capital por 526.842 euros.

La Junta intenta vender por tercera
vez El Esqueleto de Sevilla Este

D. S.

Las estructura de El Esqueleto que se encuentra en Sevilla Este.

● El precio se ha

abaratado enmás

de unmillón en dos

años ● El proyecto

de centro comercial

se paralizó en 2008
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R. S.

La Agencia de Vivienda y Rehabi-
litación de Andalucía (AVRA),
adscrita a la Consejería de Fo-
mento de la Junta de Andalucía,
ha lanzado una nueva oferta para
la comercialización de sus acti-
vos, que principalmente incluye
suelos para uso residencial, in-
dustrial y terciario, así como ga-
rajes y locales. Entre ellos, saca a
concurso suelo residencial para

construir 1.059 viviendas, de
ellas 632 protegidas y 427 de pre-
cio libre.

Los bienes incluidos en esta pri-
mera oferta de venta de AVRA en
2022 son 160 parcelas residencia-
les para vivienda libre, otras 87
parcelas para vivienda protegida,
154 suelos calificados para uso
industrial y terciario, así como
120 locales, garajes y trasteros.
Todo ello suma una superficie de
280.738 metros cuadrados con
una edificabilidad de 343.400
metros. En total, 521 unidades
por un precio de 49.570.462 eu-
ros. El plazo para ofertar estará
abierto hasta el próximo 12 de
septiembre.

Los suelos para desarrollar se
concretan en 271.718 metros cua-
drados, el 96,8% de la superficie
en oferta, mientras que el resto
son garajes, locales y trasteros lo-

calizados todos ellos en promo-
ciones de viviendas titularidad de
la Agencia.

Los bienes ofertados están re-
partidos por las ocho provincias
andaluzas. Entre ellos, destacan
el terciario de Aurea Baelo, en el
Polígono Aeropuerto de Sevilla,
74 parcelas industriales que se
ofertan en Alcalá la Real (Jaén) y
los primeros solares resultantes
del extinguido convenio de Tec-
nocasas, en el centro histórico de
Málaga, destinados a la construc-
ción de 135 viviendas protegidas.

En el capítulo de suelo residencial
libre destacan 86 parcelas en Cár-
tama y Rincón de la Victoria (Má-
laga) para 143 viviendas y un sue-
lo que se comercializa en la ciu-
dad gaditana de Jerez de la Fron-
tera para 103 viviendas.

La mayor parte de los suelos
destinados a usos industriales y
terciarios se localizan en la pro-
vincia de Jaén, donde se ofertan
120 de las 154 parcelas de esta
naturaleza que se ponen a la ven-
ta. Los suelos industriales jien-
nenses radican en los municipios
de Alcalá la Real, Torredonjime-
no, Huelma y Arjona. En la pro-
vincia de Sevilla, la convocatoria
incluye como suelo terciario la
parcela conocida como Aurea
Baelo, en el Polígono Aeropuerto,
y también tres unidades indus-
triales en La Rinconada, Camas y
Alcalá de Guadaíra.

La Junta saca a concurso suelo para
construir un millar de viviendas
● Serán para

uso residencial,

industrial y terciario,

así como garajes

y locales

De los 1.059 pisos
incluidos en la oferta,
632 serán protegidos
y 427 de precio libre
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◗ DIPUTACIÓN

R. P.

El presidente de la Diputación,
Fernando Rodríguez Villalobos,
informó ayer sobre las actuaciones
que se están poniendo en marcha
con carácter de emergencia frente
a la sequía que afecta a la provin-
cia, desde el Área de Servicios Pú-
blicos Supramunicipales de la Ins-
titución, motivadas por la dismi-
nución de las reservas para el
abastecimiento y el empeoramien-
to en la calidad del suministro.

“Se trata de un programa de
obras de emergencia frente a la se-
quía dotado con diez millones, que
saldrán de los remanentes de teso-
rería de la Liquidación del Presu-
puesto de 2021, y que sigue la pla-
nificación marcada desde la Mesa
Provincial de la Sequía, constitui-
da el pasado 1 de abril”, detalla la
Diputación en un comunicado.

Desde entonces, ha celebrado
sesiones el 21 de abril y el 25 de
mayo, en las que se ha hecho el
diagnóstico de la situación hidro-
lógica de los municipios afectados
y “se han fijado las actuaciones de
emergencia a acometer, la previ-
sión económica y de tramitación”,
explicó Villalobos.

El presidente provincial anunció
también que llevará a Pleno ex-
traordinario para su aprobación
una segunda fase, con otras tres
obras: el abastecimiento a El Cas-
tillo de las Guardas, desde el em-
balse del Jarrama (3,9 millones);
la conexión de abastecimiento
desde Brenes a Villaverde del Río
(1,3 millones) y la ampliación de
toma y estación de tratamiento de
agua potable para Badolatosa y
Casariche (1,3 millones).

Villalobos recordó, además,
que hace poco la Junta declaró

no apta para el consumo humano
el agua en El Castillo de las Guar-
das, por los valores anormales de
ciertas sustancias químicas. Co-
mo consecuencia, el Ayunta-
miento interrumpió el suminis-
tro hasta que se restablecieron
los valores normales para su con-
sumo.

El Castillo de las Guardas se
abastece principalmente del em-

balse de La Reserva, “hoy en mí-
nimos históricos”. En esta actua-
ción se trabaja en transferencia
de aguas superficiales desde el
embalse del Jarrama, de la cuen-
ca hidrográfica del Tinto, Odiel,
y Piedras. Al respecto, se han
mantenido diversas reuniones
con ambas Demarcaciones Hi-
drográficas y se ha solicitado la
pertinente concesión de aguas.

“Estamos ante un proyecto de
gran complejidad, que incluye la
ejecución de captación en embal-
se, bombeos de impulsión hasta
cota del depósito, nueva tubería,
así como la expropiación y servi-
dumbres de paso en terrenos
afectados”.

En Villaverde del Río “están
mermadas en calidad y cantidad
sus captaciones subterránea”, lo
que motiva que se esté trabajan-
do en la conexión del depósito
general con la red en alta existen-
te en Brenes. Por último, en Ba-
dolatosa y Casariche, la actua-
ción se centra en ampliar la toma
existente en el embalse del Mal-
pasillo y modernizar y ampliar la
Estación de Tratamiento de Agua
Potable (ETAP).

La Diputación aprobaba el pa-
sado 22 de junio, en el transcurso
de una sesión plenaria extraordi-
naria y urgente, las tres primeras
obras de emergencia frente a la
sequía en la provincia: la cons-
trucción de las infraestructuras
necesarias para el abastecimien-
to, desde el nuevo sondeo en el
Cerro de la Cruz con el depósito
El Puntal, en Casariche (2,31 mi-
llones); la conducción de abaste-
cimiento desde la impulsión de
Cerro de la Cruz hasta depósito
de Pedrera (935,000 euros) y la
adecuación del sistema de bom-
beo en captación subterránea pa-
ra el abastecimiento de Coripe.

Villalobos anuncia un programa de
obras de emergencia frente a la sequía
● El proyecto está dotado de diez millones

de euros resultantes de los remanentes

de tesorería de los presupuestos de 2021

D. S.

El presidente, Fernando Rodríguez Villalobos, durante un Pleno.
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A.S. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

ha mantenido una nueva reunión con 

la plataforma cívica ‘Sevilla Quiere Me-

tro’ una vez que los representantes de 

la asociación han regresado de pre-
sentar en Bruselas su iniciativa para 

promover la asignación de fondos eu-

ropeos al proyecto de la red del subur-

bano. 

Esta intervención ante el Parlamen-

to Europeo ha permitido dar un nue-

vo impulso a la construcción de esta 

infraestructura y ha reforzado el com-

promiso de todas las administracio-

nes con la construcción de las líneas 

3 y 2 de Metro, tal como destaca el 

Ayuntamiento en una nota de prensa. 

El regidor hispalense, que estuvo 

acompañado por el delegado de Hábi-

tat Urbano y Cohesión Social, Juan Ma-

nuel Flores, agradeció a ‘Sevilla Quie-

re Metro’ este paso dado desde el mo-

vimiento asociativo, «así como el 

compromiso mostrado durante los úl-

timos meses para contribuir, tejer alian-

zas y buscar acuerdos entre todas las 

administraciones que hagan posible 

la ampliación de la red de Metro». 

En este sentido, Muñoz compartió 

con ‘Sevilla Quiere Metro’ la reivindi-

cación de que el proyecto de construc-

ción de las líneas 3 y 2 debe tener fi-

nanciación europea garantizada a tra-

vés de cualquiera de los programas 

que estén en vigor. Asimismo, incidió 

en que la Junta de Andalucía, como ad-

ministración competente y promoto-

ra, y el Gobierno de España como ad-

ministración necesaria e imprescin-

dible, deben buscar estas líneas de 

financiación para garantizar no sólo 
la construcción del tramo Norte de la 

línea 3 sino también el tramo Sur y 

posteriormente la línea 2. 

Además, y una vez que en el pasa-

do mes de junio la mesa técnica acor-

dó la tramitación del convenio de fi-

nanciación del tramo norte de la línea 

3 con una aportación del Gobierno cen-

tral del 50 por ciento de la infraestruc-

tura, el alcalde pide, tal y como hace 

Sevilla Quiere Metro, a las dos admi-

nistraciones que «aceleren» la trami-

tación del convenio, que supere todos 

los trámites técnicos y que lo forma-

licen lo antes posible para que se ace-

lere la licitación y el inicio de las obras, 

que es «lo que todos los sevillanos y 

sevillanas están esperando». 

«El Metro debe estar fuera de la con-

frontación política. Debemos llegar a 

los acuerdos necesarios para que se 

construya la línea 3 y para que cada 

tramo que se ejecute sea un punto y 

seguido. No puede haber más parones 

hasta que no tengamos la red comple-

ta«, explicó el alcalde de Sevilla. 

Por este motivo, de acuerdo con la 

asociación ‘Sevilla quiere Metro’, Mu-

ñoz subrayó la importancia de que en 

cuanto se formalice el acuerdo de la 

línea 3 la Junta de Andalucía inicie los 

trabajos de actualización de la línea 2 

que son fundamentales para que esté 

todo preparado para captar financia-

ción y poder ejecutar las obras en cuan-

to sea posible. 

Según los miembros de la platafor-

ma, en ese encuentro se han destaca-

do los «logros derivados de la compa-

recencia en la Comisión de Peticiones 

del Parlamento Europeo», y se ha re-

visado la «hoja de ruta» en lo que tie-

ne que ver más específicamente con 

el Ayuntamiento. En concreto, se ha 

abordado «la implicación de Sevilla 

en la Misión de la Unión Europea para 

el centenar de ciudades inteligentes y 

climáticamente sostenibles». 

En segundo lugar, se ha puesto so-

bre la mesa la posibilidad de que el Me-

tro de Sevilla se acoja a otros fondos 

extraordinarios «más allá de los Fon-

dos estructurales Feder». En este sen-

tido, la asociación ha propuesto la po-

sibilidad de organizar un viaje de las 

instituciones autonómicas y locales a 

Bruselas «para identificar y solicitar 

los fondos extraordinarios, pertinen-

tes e imprescindibles para afrontar la 

construcción completa de la red del 

Muñoz reivindica con ‘Sevilla Quiere 
Metro’ los fondos europeos para la línea 3

∑ El alcalde y la 
plataforma cívica 
reclaman también la 
actualización del 
proyecto de la línea 2

Los componentes de ‘Sevilla Quiere Metro’ con el alcalde, Antonio Muñoz, en el Ayuntamiento  // @SEVQUIEREMETRO

La plataforma propone un 
viaje de las 
administraciones 
andaluzas a Bruselas para 
captar fondos
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Metro de Sevilla». Además, ‘Sevilla 

Quiere Metro’ recuerda la «urgen-

cia» de empezar la planificación de 

la línea 2, que acercará Sevilla Este 

al Casco antiguo mediante la con-

vocatoria de la Mesa Técnica, para 

que se pueda licitar el proyecto cons-

tructivo en 2023; «todo ello en el 

contexto actual de las restricciones 

de tráfico en el centro de Sevilla por 

el ‘Plan Respira’, previstas para 2023-

2024». 

Por último, la asociación, «inter-

pretando el sentir de la ciudadanía 

de Sevilla de que los PGE 2023 cuen-

ten con fondos suficientes para la 

construcción de la línea 3», ha soli-

citado al alcalde su «implicación» 

para que contacte con los ministe-

rios correspondientes y «estos acor-

ten en lo posible los tiempos de tra-

mitación del convenio del tramo 

norte de la línea 3, de forma que éste 

se pueda firmar en septiembre».
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R. S.

La asociación Sevilla quiere
Metro, representada por su
presidente, Manuel Alejandro
Moreno Cano, su tesorero,
Víctor Aguilar, y su secretario,
Enrique de Álava, se reunió es-
ta semana durante una hora
con el alcalde de Sevilla, Anto-
nio Muñoz y el teniente de al-
calde delegado del área de Há-
bitat Urbano y Cohesión So-
cial, Juan Manuel Flores.

Interpretando el sentir de
la ciudadanía de Sevilla de
que los Presupuestos Genera-
les del Esta-
do de 2023
cuenten con
fondos sufi-
cientes para
la construc-
ción de la lí-
nea 3 del
Metro de Se-
villa, la aso-
ciación ha
solicitado al
alcalde “su
implicación
para que
contacte con
los ministe-
rios corres-
pondientes
y estos acor-
ten en lo po-
sible los
tiempos de
tramitación
del Conve-
nio del tramo norte de la lí-
nea 3, de forma que éste se
pueda firmar en septiembre”.
El Ministerio de Hacienda es
quien decide las partidas que
se incluyen en el Ministerio
de Transportes en los presu-
puestos.

La entidad comparte con la
Alcaldía el deseo de que, de
ahora en adelante, el Metro
“sea un proyecto sin puntos y
aparte”. Es decir, con la conti-
nuidad que Sevilla y su área
metropolitana necesitan.

En el encuentro se destaca-
ron los logros derivados de la

comparecencia de esta enti-
dad en la Comisión de Peticio-
nes del Parlamento Europeo, y
se ha revisado la hoja de ruta
en lo que tiene que ver más es-
pecíficamente con el Ayunta-
miento de Sevilla. En concre-
to, se revisó la implicación de
Sevilla en la Misión de la
Unión Europea para las cien
ciudades inteligentes y climá-
ticamente sostenibles.

En segundo lugar, se puso
sobre la mesa la posibilidad
de que el Metro de Sevilla se
acoja a otros fondos extraor-
dinarios más allá de los Fon-

dos Feder.
En este sen-
tido, la aso-
ciación ‘Se-
villa quiere
Metro ha
propuesto la
posibilidad
de organizar
un viaje de
las institu-
ciones auto-
nómicas y
locales a
Bruselas pa-
ra identifi-
car y solici-
tar los fon-
dos extraor-
dinarios,
pertinentes
e imprescin-
dibles para
poder abor-
dar lacons-

trucción completa de la red de
Metro de Sevilla.

Además, la asociación ha re-
cordado la urgencia de empe-
zar la planificación de la línea
2 del Metro, que acercará Se-
villa Este al centro de la ciu-
dad, mediante la convocatoria
de la Mesa Técnica, para que
se pueda licitar el proyecto
constructivo en 2023. Todo
ello en el contexto actual de
las restricciones de tráfico en
el centro de Sevilla por el Plan
Respira, que se aplicará en pe-
riodo de prueba entre enero
de 2023 y enero de 2024.

‘Sevilla quiere Metro’
pide al alcalde mediación
estatal sobre el Metro

M. G.

De Álava, Aguillar, Moreno, Muñoz y Flores, durante la reunión celebrada en la Casa Consistorial.

● La asociación reclama que los Presupuestos Generales del

Estado de 2023 contengan una partida para el metropolitano

Constructores y promotores apoyan a esta asociación

La patronal de Sevilla de cons-
tructores y promotores (Gaes-
co) ha mostrado su apoyo a la
asociación Sevilla quiere Metro
y se congratula de que haya
logrado un hito histórico en el
Parlamento Europeo, ya que
“supone el reconocimiento so-
bre la necesidad que tiene Se-
villa de abordar, de una vez por
todas, la ejecución de la red de
metro sin la que no sería posi-
ble el desarrollo de la ciudad”.

cía y el Ayuntamiento de la
ciudad. En este sentido, Gaes-
co hace una especial llamada
a estas administraciones para
que, por encima de los parti-
dos políticos que las sustentan
apuesten de manera decidida
por la ejecución del proyecto y
los compromisos necesarios
para que en los presupuestos
del próximo año se recojan ya
las partidas suficientes para
hacerlo realidad.

Los promotores y constructores
de Sevilla apoyan desde el pri-
mer momento esta iniciativa y
continuarán colaborando con la
entidad en todas las actuacio-
nes que sean necesarias para
alcanzar este objetivo, sobre to-
do en lo referente a la participa-
ción de las Administraciones
Públicas de España y, muy parti-
cularmente, del Ministerio de
Transportes, la Consejería de
Fomento de la Junta de Andalu-
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla, José Luis Sanz,
anunció ayer que cuando sea
Alcalde de Sevilla eliminará el
Plan Respira hasta que haya
más transporte público y apar-
camientos para no convertir el
centro en un parque temático

para turistas. Así, Sanz explicó
que “estamos en desacuerdo con
el Plan Respira, porque los obje-
tivos de restringir el tráfico al
centro, de seguir peatonalizando
para hacerlo más habitable me
parecen muy recomendables, pe-
ro siempre y cuando se dieran
dos condiciones previas: Incre-
mentar las bolsas de aparcamien-
tos y la segunda que se incremen-
ten las líneas de transporte públi-
co dirigidos al centro”.

El candidato del PP a la Alcal-
día de Sevilla recordó que “no es
lógico que se suprimiera la línea
C5, sin funcionamiento desde

2019, y que todavía no se haya
dado ninguna alternativa. Igual,
que tampoco es razonable que el
gobierno municipal del PSOE
cierre nuestro centro histórico y
no ofrezca alternativas de movi-
lidad ni aparcamientos”, mani-
festó.

Añadió que “es inconcebible
que se mantenga al margen a los
principales afectados, a los veci-
nos. Un plan de estas caracterís-
ticas, en el que los residentes van
a tener dificultades para entrar y
salir de sus domicilios, no se pue-
de llevar a cabo de espalda a los
vecinos con los que se deben
mantener reuniones para infor-
marles en tiempo y forma. Cuan-
do yo sea alcalde todo se hará con
el acuerdo y consensuando con
todos los sectores afectados”.

El candidato indicó que los ve-
cinos de Triana y el centro le han
trasladado su malestar por consi-
derarlo “una imposición”.

Sanz eliminará el Plan
Respira si sale elegido
alcalde en mayo de 2023

ElcandidatodelPPalega

queelcentronopuede

cerrarseal tráficosin

alternativasdemovilidad

M. G.

Sanz visita la calle Canalejas tras finalizar los trabajos de Endesa.
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A.S. 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, anunció ayer que 

cuando sea alcalde eliminará el Plan 

Respira hasta que haya más transpor-

te público y aparcamientos para no con-

vertir el centro en un parque temático 

para turistas. Así, Sanz explicó que «es-
tamos en desacuerdo con el Plan Res-

pira porque los objetivos de restringir 

el tráfico al centro, de seguir peatonali-

zando para hacerlo más habitable me 

parecen muy recomendables, pero siem-

pre y cuando se dieran dos condiciones 

previas: incrementar las bolsas de apar-

camientos y la segunda que se incre-

menten las líneas de transporte públi-

co dirigidos al centro». Al hilo de ello, 

Sanz recordó que «no es lógico que se 

suprimiera la línea C5, sin funciona-

miento desde 2019, y que todavía no se 

haya dado ninguna alternativa». Ade-

más, «tampoco es razonable que el go-

bierno municipal del PSOE cierre nues-

tro centro histórico y no ofrezca alter-

nativas de movilidad ni aparcamientos». 

Por otro lado, añadió que «es incon-

cebible que se mantenga al margen a 

los principales afectados, a los vecinos. 

Un plan de estas características, en el 

que los residentes van a tener dificul-

tades para entrar y salir de sus domici-

lios, no se puede llevar a cabo de espal-

da a los vecinos con los que se deben 

mantener reuniones para informarles 

en tiempo y forma». Asimismo, comen-

tó que «cuando yo sea alcalde, todo se 

hará con el acuerdo y consensuando 

con todos los sectores afectados». En 

este sentido, José Luis Sanz indicó que 

«los vecinos del Casco Histórico y de 

Triana, con los que me voy a volver a re-

unir en próximos días, nos han trasla-

dado su malestar, al tratarse de una im-

posición y no haber negociado ni dialo-

gado nada con los principales afectados». 

Del mismo modo, Sanz recalcó que 

el Plan Respira «puede ser recomenda-

ble siempre y cuando se amplíen las pla-

zas de aparcamientos y se sigan incre-

mentando los transportes públicos al 

centro, algo que haré cuando sea alcal-

de, ya que no podemos consentir que 

venir a nuestro casco histórico sea cada 

vez más complicado y yo quiero que los 

sevillanos de todos los barrios puedan 

venir a nuestro casco histórico».

Sanz anuncia que cuando sea 
alcalde eliminará el Plan Respira

∑ Lo aplicará en el 
momento que haya 
más transporte público 
y más aparcamientos

Entrada al Centro por la calle Reyes Católicos  // JUAN FLORES

«No podemos consentir que 
venir a nuestro Casco 
Histórico sea cada vez más 
complicado», criticó ayer el 
candidato del PP
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

L
a empresa pública de limpie-

za de Sevilla continúa acapa-

rando titulares en este primer 

tramo de 2022, año que inau-

guró cambiando de gerencia y ponien-

do en marcha un área específica para 

poner fin a la endémica suciedad de 

la ciudad. Ahora, casi siete meses des-

pués del «margen de mejora» que re-

conocía Antonio Muñoz, llega la ené-

sima polémica que salpica a Lipasam: 

el asedio a los sevillanos que dejen 

sus restos fuera de los contenedores, 

pese a que mayoritariamente se en-

cuentran rebosantes de basura por-

que la recogida no funciona.  

Entre «estupefacción e indignación» 

reconoce una sevillana a este periódi-

co que digirió la carta que el Ayunta-

miento de Sevilla le había enviado a 

su domicilio para notificarle una san-

ción de 200 euros por no haber cum-

plido con la ordenanza municipal de 

limpieza. Concretamente, por la caja 

de embalaje de una conocida marca 

de ropa española que contenía una pe-

gatina con sus datos personales.  

Según la denuncia formulada por 
los inspectores de Lipasam, se la san-

ciona por «abandonar residuos fuera 

de los contenedores ubicados en la vía 

pública, causando el ensuciamiento 

de la misma». Al menos, ahí aseguran 

los operarios de la empresa munici-

pal de limpieza que se encontraron la 

caja de cartón. Una infracción catalo-

gada como leve ante la presunción de 

que esta sevillana decidiera dejar la 

caja sobre la vía pública por decisión 

propia.  

La sanción no contempla —ni a la 

denunciada le han consultado— que 

la caja no estuviera bien colocada por 

la posibilidad de que alguien la hubiera 

extraído del cubo de reciclaje tras re-

buscar en él o por la imposibilidad de 

depositarla correctamente por el ha-

bitual estado rebosante de los conte-

nedores de Sevilla.  

La medida adoptada por los opera-

rios de Lipasam no deja de ser sorpren-

dente, en una época en la que Sevilla 

evidencia un clara desidia en su labor 

de limpieza. Precisamente los conte-

nedores acaparan las principales crí-

ticas de los sevillanos, por su insalu-

bridad y por lo compleja que resulta 

la tarea de introducir la basura en los 

cubos. Según detallan los artículos 49, 

50 y 52 de la Ordenanza Municipal de 

Limpieza de Sevilla, «Lipasam será 

responsable de la limpieza y mante-

nimiento de los contenedores», deci-

diendo «el número, el volumen y su 

ubicación», que en el caso de la «reco-

gida selectiva de envases ligeros, vi-

drio, papel y cartón no está sujeta a 

ningún horario». Según el estado que 

actualmente evidencian los cubos de 

la ciudad, ni la limpieza se está cum-

pliendo con pulcritud ni el volumen 

ni la concurrencia de los servicios de 

recogida son los más acertados para 

evitar que los usuarios se vean obliga-

dos a depositar sus residuos fuera de 

los contenedores (de reciclaje, en este 

caso).  

Bulos y multas 
Cabe recordar que la semana pasada 

Lipasam volvió a estar en el foco de las 

críticas por instar a los sevillanos a  

«no alimentar bulos sobre la suciedad 

de Sevilla» en las redes sociales por-

que «resta eficacia a los trabajos de un 

servicio esencial y necesario». Todas 

estas actuaciones de la empresa mu-

nicipal de Limpieza parecen estar en-

focadas a echar balones fuera:  Sevilla 

no está sucia —todo es un «bulo»— y 

es por culpa del incivismo —multas a 

los sevillanos—. Paradójicamente, la 

citada ordenanza de limpieza también 

contempla sanciones por manipular 

en el interior de los contenedores, por 

pintar grafitis y por no limpiar y reti-

rar los orines y excrementos de los ani-

males. Grandes problemas que asue-

lan a la ciudad de los que no constan 

denuncias. 

La polémica sanción de Lipasam re-

cuerda a una sentencia emitida por un 

juzgado de Cádiz hace un par de años, 

cuando estimó el recurso interpuesto 

por un gaditano contra el Ayuntamien-

to por haberlo sancionado igualmen-

te tras «aparecer una caja con sus da-

tos personales en la calle». El Juzgado 

de lo Contencioso Administrativo es-

timó que esos datos «no son pruebas 

concluyentes como para acusar a una 

persona, puesto que cualquiera podría 

haber sacado la basura del contene-
dor, y que para aplicar este tipo de san-

ciones es indispensable que un inspec-

tor o Policía Local detecte la infrac-

ción en el mismo momento en que se 

comete». E incluso también se men-

cionó el posible incumplimiento de la 

Ley de Protección de Datos.  

También cabe recordar que hace 

tres lustros el Tribunal Superior de 

Justicia de Andalucía anuló la potes-

tad de los trabajadores de Lipasam 

para imponer sanciones por no tener 

la condición de agentes de la autori-

dad. Precisamente fue la consecuen-

cia de otra reclamación de una sevi-

llana a la que habían denunciado por 

encontrar sus datos en unos restos mal 

depositados. El Sindicato Profesional 

de Policías Municipales de España pre-

Lipasam vuelve a 
multar por dejar 
restos fuera de 
un contenedor
∑ Sanciona con 200 euros pese a no vaciar 

los contenedores y además rastrea en la 
basura datos personales 

∑ La Justicia anuló en 2009 esta potestad 
a los trabajadores de Lipasam por no 
tratarse de agentes de la autoridad

La denunciada asegura que 
dejó la caja en el interior 
del cubo: ¿Cómo demuestra 
Lipasam que fue ella quien 
la colocó en el exterior? D
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La ordenanza de limpieza 

municipal obliga a dejar los restos 

dentro de los contenedores, 

aunque se encuentren 

rebosantes // MANUEL GÓMEZ

sentó un recurso contra 
esta práctica que fue esti-
mado, anulándose así una 
potestad que parecen haber 
recuperado los técnicos de 
Lipasam. El Alto Tribunal 
concluyó que la propia pre-
sunción de certeza que re-
cojan en las actas o docu-
mentos que levanten estos 
trabajadores «constituye una 
vulneración de la limitación 
funcional impuesta».D
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Antonio Muñoz, monseñor José Ángel Saiz Meneses, Francisco Vélez y Patricia del Pozo, ayer en la toma de posesión en la Catedral // j. m. serrano

MANUEL LUNA 

SEVILLA 

El Consejo de Cofradías de Sevilla tomó 
posesión ayer en la Capilla Real de la 
Catedral de Sevilla ante la Virgen de 
los Reyes. El presidente de la institu-
ción, Francisco Vélez, y gran parte de 
su equipo fueron reelegidos el pasado 
lunes 27 de junio tras obtener el apo-
yo de 101 de las 125 hermandades de 
la ciudad. En los próximos meses, vol-
verán a producirse las reuniones con 
las cofradías de cara a organizar la Se-
mana Santa de 2023 y, en concreto, el 
Santo Entierro Grande, el cual ya está 
comenzándose a organizar y se espe-
ra que se conozcan los pasos que par-
ticiparán en octubre para que las cor-
poraciones puedan convocar a sus her-
manos a los cabildos generales y 
aprobar la participación en la proce-
sión que se ha celebrado en distintas 
ocasiones desde el siglo XIX. 

Los cargos generales que acompa-
ñarán a Vélez los próximo cuatro años 
serán el vicepresidente José Roda; el 
secretario, José Carretero, y el tesore-
ro, Eduardo Carrera. Los delegados de 
las hermandades sacramentales se-
rán Antonio de la Fuente y José Joa-
quín León, nombrado hace tres días 
tras la dimisión de Miriam de Frutos. 
Los delegados de las jornadas serán 
Serafín Pineda para el Viernes de Do-
lores y el Sábado de Pasión, Francis-
co Javier Bonilla para el Domingo de 
Ramos, Manuel Martínez de Pinillos 
para el Lunes Santo, Daniel Perera para 
el Martes, Joaquín Ruiz para el Miér-
coles, José Francisco Haldón para el 

Jueves, Antonio Luis Soto para la Ma-
drugada, Diego Milán para el Viernes 
y Ernesto Martín para el Sábado y el 
Domingo de Resurrección. Además, 
los consejeros de las corporaciones de 
Gloria serán Hugo Gentil, Manuel Va-
les, Antonio Rodríguez, Esperanza Gar-
cía, Manuel Martín y José María Ruiz 
para las hermandades del Rocío. 

Planes 

A partir de ahora, los esfuerzos del 
Consejo de Cofradías tendrán que ma-
terializarse en la organización de una 
Semana Santa con varias jornadas en 
las que hay problemas de organiza-
ción y retrasos, así como el diseño del 
Sábado Santo de 2023, cuando se ce-
lebre la procesión del Santo Entierro 
Grande y vuelvan a verse imágenes 
que se contemplaron en 2004 con la 

sucesión de misterios, nazarenos y 
crucificados llegando a la par a la pla-
za del Duque y a las calles Alfonso XII 
y O´Donnell. La hermandad del Santo 
Entierro ya se encuentran en contac-
to con las posibles corporaciones que 
participen en el acto y habrá que con-
sensuar junto con el Ayuntamiento y 
el Consejo de Cofradías los horarios y 
los itinerarios, sobre todo, para no afec-
tar en demasía las estaciones de peni-
tencia de las restantes hermandades 
de la jornada. Otra tarea de los miem-

bros del Consejo será seguir colabo-
rando con las corporaciones en su día 
a día, así como en sus cultos y activi-
dades, la coordinación con el consis-
torio cuando se celebren las salidas 
procesionales y la preparación de ex-
posiciones para exponer el patrimo-
nio de las hermandades, tal y como se 
pudo ver en 2021 durante la exposi-
ción ‘In Nomine Dei’ en la fundación 
Cajasol, la de las cofradías de Gloria 
en los Baños de la Reina Mora y la de 
las custodias procesionales en el tras-
coro de la Catedral. 

Con respecto a la anterior cuestión, 
han vuelto a aparecer las voces recla-
mando un museo de las hermandades 
a lo que el presidente de la institución 
ha comentado que «debe ser un pro-
yecto de ciudad, en el que estén invo-
lucradas las administraciones públi-
cas». Por otro lado, la junta superior 
tendrá que acometer la reforma de la 
carrera oficial en la calle Sierpes, don-
de se eliminarán y se ampliará el ca-
rril central para que los cortejos pue-
dan pasar con mayor comodidad. 

En el horizonte más cercano, el Con-
sejo de Cofradías estará junto con las 
cofradías que salgan en otoño y con 
las que celebren aniversarios y proce-
siones extraordinarias en los meses 
de septiembre y octubre. Durante va-
rios fines de semana, se sucederán las 
salidas de imágenes de glorias, así 
como de la Virgen de los Dolores del 
Cerro del Águila, la dolorosa de las Mer-
cedes de Santa Genoveva, la Virgen de 
Gracia y Esperanza, la imagen de la 
dolorosa de las Aguas del Museo y el 
Señor de la Resurrección. 

La toma de posesión 
del Consejo de 

Cofradías marca el 
inicio del mandato

De cara a la Semana Santa de 2023, tendrá que 
colaborar activamente en la organización del Santo 

Entierro Grande el Sábado Santo

Otras cuestiones que 
tendrá que afrontar la 
junta superior será la 
eliminación de sillas en la 
calle Sierpes
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PABLO MARINETTO 

MÁLAGA 

Los giros de guion socialistas en tor-
no a la polémica Torre del Puerto de 
Málaga no cesan. Ayer, el portavoz mu-
nicipal, Daniel Pérez anunció el recha-
zo de su grupo a la construcción de 
este hotel rascacielos de lujo sobre el 
dique de Levante. Una postura radi-
calmente contraria a la que la forma-
ción mostró cuando afloró el proyec-
to, que fue impulsado en la etapa al 
frente de la Autoridad Portuaria del 
socialista Paulino Plata y que contó 
con la conformidad del propio porta-
voz.  

Las voces críticas de una parte de 
los malagueños hacia el proyecto han 
llevado a los socialistas malagueños a 
escurrir el bulto en los últimos años 
evitando tomar posiciones claras. Y 
hoy son esos mismos detractores los 
que les sirven de escudo para justifi-
car la vuelta de espaldas a un proyec-
to propio. Según Pérez, la ubicación 
elegida no es la mejor para que se alce 
la torre, a la que no se opone en otro 
emplazamiento en el que no suponga 
«un atentado patrimonial irreversible» 
para el paisaje de la bahía de Málaga.  

El portavoz, que reconoció el papel 

socialista cuando se inició la tramita-
ción del proyecto, se ha escudado en 
la falta de un proceso de «escucha ac-
tiva» por parte del gobierno munici-
pal para atender las demandas de la 
ciudadanía, a la que el proyecto —se-
gún el socialista—«genera dudas». «Su 
rechazo social es creciente», apuntó, 
«se trata del modelo de ciudad, de la 
Málaga del futuro, porque este rasca-
cielos condicionará el horizonte de 
nuestro litoral durante siglos».  

Junto a Unidas Podemos 
Pérez hizo estas declaraciones rodea-
do de un nutrido grupo de concejales 
socialistas y utilizando como telón de 
fondo La Farola, convertida en el sím-
bolo de las protestas encabezadas por 
la plataforma ciudadana ‘Salvemos 
nuestro horizonte’, con la que el gru-
po municipal se acaba de alinear su-
mándose Unidas Podemos, que desde 
el principio manifestó su negativa.  

Con ello el PSOE municipal no sólo 
se contradice a sí mismo, sino que ade-
más se posiciona en el lado contrario 
al del Ministerio de Cultura de Iceta, 
que en otro viraje socialista, puso fin 
el pasado marzo a un expediente de 
expolio sobre el paisaje del centro his-

tórico de la ciudad concluyendo que 
había una «falta de evidencias proba-
das» para determinar tal afectación. 
Es más , los escollos iniciales plantea-
dos por el Ministerio dieron paso a un 
informe favorable de Puertos del Es-
tado, cuyo presidente, Álvaro Rodrí-
guez Dapena, dijo no ver inconvenien-
tes a la luz verde a la torre.  

Aún con esas, Pérez defendió que 
no pueden refrendar el proyecto por-
que no es «el que Málaga necesita». Ca-
rece de «solvencia», llegó a apuntar 
tras poner en duda su sostenibilidad, 
y poner sobre la mesa su «incidencia 
negativa en la movilidad, el alto im-
pacto en el ‘skyline’ de la ciudad, el 
gran coste de mantenimiento y su via-
bilidad económica o la ocupación del 
espacio público.  

No son pocos los que han decidido 
tirarse al barro en la convulsa histo-
ria de este futuro hotel promovido por 
fondo catarí Al Alfia. Incluso el secre-
tario general del PSOE-A, Juan Espa-
das cuestionó su construcción apo-
yándose en la «contundencia» de ese 
primer informe de Cultura sobre el im-
pacto en el Centro que al final se que-
dó en papel mojado. A esas declara-
ciones no tardó en responder De la To-
rre, que acusó al exalcalde de Sevilla 
de tener un doble rasero y le recordó 
su apoyo a la Torre Pelli —hoy Torre 
Sevilla—. Un rascacielos que se inició 
con otro socialista como regidor, Al-
fredo Sánchez Monteseirín, y que sí 
contó con las reservas iniciales de la 
Unesco a su construcción.

El PSOE repudia ahora la torre 
del Puerto de Málaga que impulsó

∑ Alega que el proyecto 
del hotel de lujo en el 
dique de Levante 
«carece de solvencia»

Daniel Pérez, portavoz municipal del PSOE malagueño, ayer con sus concejales junto a la Farola  // FRANCIS SILVA

El Ministerio de Cultura ya 
ha rechazado que exista 
«expolio» con la torre y 
Puertos del Estado 
también ha dado luz verde 
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E
l candidato del PP a la Alcaldía de Se-

villa, Jose Luis Sanz, se ha salido del 

guión de la precampaña electoral con 

un movimiento tan arriesgado como 

interesante: ha visitado Málaga para consta-

tar la limpieza de sus calles y reivindicar el 

modelo de higiene urbana de la capital costa-

soleña para Sevilla. «Málaga es un gran ejem-

plo de limpieza y uniformidad en el paisaje. 

Es el mismo cuidado que yo quiero para Sevi-
lla», señaló en redes sociales, donde colgó un 

vídeo en el que se puede apreciar unas calles 

realmente impolutas. El movimiento táctico 

es inédito, porque no recuerdo a ningún can-

didato municipal que haya puesto a Málaga 

como ejemplo a imitar en Sevilla; y viceversa, 

estoy seguro de que cualquier político mala-

gueño que reconociera ante sus votantes el li-

derazgo sevillano acabaría arrojado a las aguas 

del Guadalmedina.  

Ciertamente, en esta Andalucía cainita la 

reacción más natural ante la comparación con 

el vecino es encajarse la boina y pegar un bas-

tonazo en el suelo, que es lo que hizo el Ayun-

tamiento: «Sevilla es la cuarta ciudad de Es-

paña y la capital de Andalucía; venir a dar lec-

ciones desde otra ciudad es un insulto a los 

sevillanos porque en materia de limpieza o 

prestación de servicios públicos Málaga no 

puede dar ninguna lección a Sevilla», señaló 

el portavoz municipal del PSOE. Este micro-

nacionalismo urbano está bien como agita-

ción populista, pero no como actitud para sol-

ventar los problemas de la ciudad. Porque cual-

quiera que haya visitado Málaga sabe que la 

ciudad está mucho más limpia que Sevilla, y 

si este servicio funciona allí mejor sería de 

idiotas no indagar siquiera cómo lo tienen or-

ganizado. El sevillano recalcitrante replicará 

que en Sevilla hay cosas que funcionan mu-

cho mejor que en Málaga. Indudablemente, 

pero allá ellos si el el orgullo les puede más que 

el deseo de que la ciudad mejore. 

La cuestión de fondo es si vemos a los veci-

nos del litoral como aliados o como rivales. 

Durante los últimos años tanto los ayunta-
mientos como la Junta han trabajado para es-

tablecer sinergias entre ambas capitales, como 

impone la lógica de la estrategia territorial. 

Pero una cosa es establecer dinámicas gene-

ralistas que benefician a ambas ciudades y otra 

emular la gestión domestica, que es el paso 

que ha dado José Luis Sanz. Admitir que ellos 

hacen algo mejor y copiarles. Los recelos atá-

vicos hacia el oriente andaluz están ahí, en el 

ADN, sembrando desconfianza desde el siglo 

XIII, cuando se constituyó el Reino de Sevilla.   

Pero la gestión de un ayuntamiento es la me-

nos ideologizada de toda la administración, y 

al político municipal lo que se le exige es efi-

cacia: que la ciudad esté limpia, que los trans-

portes funcionen, que haya seguridad ciuda-

dana y que la gente viva razonablemente fe-

liz. Si para ello hay que visitar Málaga o 

Malagón, bienvenido sea. 

PUNTADAS SIN HILO

 

MANUEL  

CONTRERAS

Copiar al vecino

La cuestión de fondo es si debemos 

ver a los convecinos del litoral 

como aliados o como rivales
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ABC

El vistazo

Homenaje a José Pretel Serrano por sus ocho años 
al frente del Decanato del Colegio de Registradores

Numerosos juristas y miembros de la carrera judicial y del ámbito 
universitario se reunieron en el Hotel Alfonso XIII, para rendir un 
emotivo homenaje a Juan José Pretel Serrano, al que agradecieron al 
registrador su entrega y dedicación altruista durante las dos legislatu-
ras en las que ha estado al frente del Decanato Territorial de Andalucía 
Occidental del Colegio de Registradores de la Propiedad, Mercantil y 
Bienes Mueble de España. Entre los asistentes, se contaban el alcalde de 
Sevilla, Antonio Muñoz, la decana nacional, María Emilia Adán García y 
la directora de Seguridad Jurídica y Fe Pública, Sofía Puente Santiago.
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La nueva estación de Casilla de 
los Pinos contribuirá al 
desarrollo urbano de la zona y 
a fomentar el transporte 
multimodal con la nueva línea 
del metrobús, promovida por 
la Junta de Andalucía, para 
conectar el centro de Dos 
Hermanas con el distrito de 
Montequinto, al norte del 
municipio. El Ayuntamiento 
está llevando a cabo un intenso 
desarrollo urbano en las 
inmediaciones de la futura 
estación, destacando los 
proyectos de dos aparcamien-
tos de unas 1.500 plazas, en las 
calles Libertad y Dulcinea del 
Toboso, que servirán también a 
los usuarios del ferrocarril. El 
municipio cuenta en estos 
momentos con dos estaciones 
de ferrocarril: Dos Hermanas y 
Cantaelgallo, incluidas en la 
línea C1 de Cercanías de Sevilla, 
que registran un intenso 
tráfico ferroviario. Además, la 
estación de Dos Hermanas es 
parada de todos los trenes de 
Media Distancia en ancho 
convencional, que prestan 
servicio entre Sevilla y Cádiz y 
entre Sevilla y Málaga. 

Conexión con el 
metro en 
Montequinto
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XIII PREMIOSALAEXCELENCIAENLASPYMESANDALUZAS

Alberto Grimaldi SEVILLA

Cada año Andalucía demuestra
que tiene un potente tejido pro-
ductivo con empresas que se ha-
cen merecedoras de elogio por su
calidad y buen hacer. Y desde ha-
ce trece, Gupo Joly y Caixabank se
unen para visibilizar y premiar a
una selección de esas compañía.
Ése es la motivación del Premio a
la Excelencia en las Pymes Anda-
luzas, que en su decimotercera
edición, ha galardonado a cuatro
compañías: Montealbor Alimen-
tación, CEN Solutions, General
Machines Technology y Best Me-
dical Diet.

De motivación y pasión se habló
mucho durante la ceremonia de
entrega de los premios, celebrada
en el Consulado de Portugal en la
noche del pasado lunes y conduci-
da por el secretario del jurado, ca-
tedrático de Economía y miembro
del Consejo Editorial de Grupo
Joly, Francisco Ferraro.

En el saludo inicial del cónsul de
la República de Portural, Joao
Querios, buscó la motivación de
los asistentes para “desafiar” a las
empresas andaluzas a entablar
“alianzas con empresas portugue-
sas”, porque se pueden “aprender
mucho de ambos lados del Gua-
diana”.

También José Joly, presidente
de Grupo Joly, señaló que organi-
zar estos premios de la mano de
Caixabank tiene como motivación
la “vocación de servicio a Andalu-
cía” que forma parte del compro-
miso de la empresa editora con la
acción social y la responsabilidad
empresarial.

Joly enfatizó un año más la im-
portancia de tener un tejido em-

presarial fuerte, porque es la seña
de identidad de los territorios más
prósperos de nuestro entorno.
Además, reiteró la necesidad de
que en el ámbito de la educación
–y estaba presente el consejero del
ramo en funciones, Manuel Ale-
jandro Cardenete, en representa-
ción del Gobierno de la Junta–, el
fomento del emprendimiento for-
ma parte de todos los planes de es-
tudio.

Finalmente, José Joly señaló
que estos premios galardonan más
la excelencia que la cifra de nego-
cios o el Ebitda, que suele una con-
secuencia directa de esa apuesta
por la calidad y la innovación, y
que de la fortaleza de las empresas
dependerá que Andalucía sea ca-

da vez un territorio más próspero.
La primera de la empresas en re-

coger su premio, a la Excelencia en
la Pyme Industrial, fue CEN Solu-
tions, dedicada a la fabricación de
equipos eléctricos de baja y media
intensidad, salas eléctricas modu-
lares, sistemas de almacenamien-
to de energía y equipamiento para
todo tipo de instalaciones. Ade-
más, ofrece servicios asociados a
equipos eléctricos como retrofi-
tting, modificaciones y manteni-
miento preventivo/correctivo de
equipos existentes.Antonio Muñoz entrega uno de los premios a José Gómez Solís.

Pretendo queSevilla
sea un lugar donde
sencillamente sea fácil
montar un negocio”

AntonioMuñoz

Alcalde de Sevilla

● Grupo Joly y Caixabank reconocen la apuesta
por la calidad de las empresas andaluzas
Montealbor Alimentación, CEN Solutions,
General Machines Technology y Best Medical Diet

La pasión llevada
a la excelencia

LOS PREMIADOS Y EL JURADO. Delante, los galardonados: Cristian y Javier Lu-
que, socios de Best Medical Diet; Alfredo López, director de Montealbor Alimentación;
José Manuel Gómez, director general de CEN Solutions, y Manuel Muñoz, director ge-
neral de GM Technology. Detrás, José Joly, presidente de Grupo Joly; Francisco Ferra-
ro, catedrático de Economía, miembro del Consejo Editorial de Grupo Joly y secretario
del jurado; Guillermo Martín, director comercial de Banca de Empresas de Caixabank

en Andalucía Occidental y Extremadura y presidente del jurado; Rocío Mesa, directora
de Transformación Digital de Grupo Joly; María Jesús Catalá, directora territorial de
Caixabank en Andalucía Occidental y Extremadura; Antonio Muñoz, alcalde de Sevilla;
Manuel Alejandro Cardenete, consejero en funciones de Educación; Pablo Pérez, direc-
tor ejecutivo del programa Pymes de Santelmo Business School; Jorge Segura, consul-
tor de empresas, y Luis Picón, director de Relaciones Institucionales de la CEA.

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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Su director general, José Ma-
nuel Gómez Solís, tras recoger el
premio de manos del alcalde de
Sevilla, Antonio Muñoz, enfatizó
la apuesta por el equipo y el cono-
cimiento, lo que les ha convertido
en referente en su sector y a lograr
una facturación de 25 millones en
2021.

El premio a los Servicios Empre-
sariales de Excelencia, entregado
por la directora territorial de
Caixabank en Andalucía Occiden-
tal y Extremadura, María Jesús
Catalá, ha sido concedido este año
a General Machines Technology,
que ofrece soluciones tecnológicas
innovadoras que ayudan a impri-
mir, proteger y gestionar la infor-
mación de manera productiva y
eficiente.

Manuel Muñoz, su director ge-
neral, que dedicó el premio a su

padre, recientemente fallecido,
también ensalzó la motivación de
su equipo como palanca de exce-
lencia, en un negocio que hace una
apuesta por la economía circular
–remanufacturan equipos de im-
presión y consumibles–, lo que les
ha permitido multiplicar por diez
la veintena de empleados con la
que nacieron hasta tener hoy una
plantilla de 233 personas.

Entregado por José Joly, el pre-
mio a Excelencia en el Sector
Agroalimentario, recae en esta de-
cimotercera edición en Monteal-
bor Alimentación, fabricante des-
de hace medio siglo de productos
cárnicos, platos precocinados,
preparados de base cárnica y sal-
sas tradicionales.

Su director, Alfredo López Gon-
zález, recordó al fundador de la
empresa, su padre, y mostró su

alegría por poder tenerlo presente
en el acto. Tras decenios superan-
do barreras superadas, López tuvo
palabras de reconocimiento al es-
fuerzo de las personas que traba-
jan en Montealbor, que les ha per-
mitido montar una nueva planta
de producción, alcanzar retos y
mejorar exportaciones de salsas.
No se olvidó de los consumidores,
porque, dijo, “ellos son” su “autén-
tico premio”.

Cardenete entregó el premio a
la Pyme en los sectores de la Salud
y Biotecnología, que se otorgó a
Best Medical Diet, laboratorio des-
tinado a la investigación, desarro-
llo y fabricación de complementos
alimenticios, cosmética y alimen-
tación funcional con presencia en
54 países. El CEO de la compañía,
Javier Luque Ruiz, hizo también
referencia a que éste y otros pre-
mios recibidos en los últimos años
no serían posible sin tener un equi-
po propicio.

El jurado –presidido por Guiller-
mo Martín, director de Banca de
Empresas de Caixabank en Anda-
lucía Occidental, e integrado por
Luis Picón, director de Relaciones
Instituticionales de la Confedera-
ción de Empresarios de Andalucía;
Pablo Pérez, director del Programa
PYMEX y del Centro de Excelencia
para la Pyme de Santelmo Busi-
ness School; Jorge Segura, consul-
tor de empresas y consejero de In-
mobiliaria del Sur y de Ayesa In-
versiones, entre otras sociedades;
David Moreno, abogado, doctor en
Derecho y profesor de Santelmo
Business School, y Rocío Mesa, di-
rectora de Sistemas y Transforma-
ción Digital de Grupo Joly– decidió
en esta edición declarar desierto la
categoría de empresas turísticas.

Antonio Muñoz clausuró la ce-
remonia con un discurso de pleno
apoyo desde las administraciones
al tejido empresarial, en su caso,
de la ciudad de Sevilla que presi-
de. “Necesitamos más empresas y
transmitir a la gente joven el fo-
mento de la cultura empresarial”,
afirmó Muñoz.

Desde su competencia en la Al-
caldía, Antonio Muñoz dijo que
pretende que “Sevilla sea sencilla-
mente un lugar donde sea mucho
más fácil abrir un negocio”. Para
eso apostó por afianzar el trabajo
que ya están desplegando en sim-
plificación administrativa y digita-
lización de los trámites.

Pese a recordar que la economía
tiene nubarrones en el horizonte,
con la inflación como protagonista,
animó a confiar en la propia socie-
dad sevillana, “que puede dar mu-
cho más de sí, generando empresas,
para seguir siendo un territorio tre-
mendamente competitivo”.

Losplanesdeestudio

deberían incluirmaterias

sobre el fomentodel

emprendimiento”

José Joly
Presidente de Grupo Joly

José Joly felicita a Alfredo López tras recibir éste su galardón. Javier Luque muestra la estatuilla que le entregó Manuel Alejandro Cardenete.

María Jesús Catalá entrega el premio a los Servicios Empresariales de Excelencia a Manuel Muñoz.

María JesúsCatalá: “La pasión y lamotivación
de las empresas necesitanmentores”

La directora territorial de
Caixabank en Andalucía Occi-
dental y Extremadura, María
Jesús Catalá, destacó al reco-
nocer un año más el trabajo
excelente de cuatro empresas,
que todas ellas tienen un ele-
mento común: la pasión por lo
que hacen. Catalá agregó que
la motivación se alimenta de
la pasión. La pasión de un
equipo de trabajo, que es ca-
paz de crear un ecosistema
donde empleados, directivos y
propietarios se mueven en la
misma dirección. “Esa pasión
se canaliza a través del traba-
jo colectivo para lograr la ex-

celencia”, dijo. Y consideró que
Montealbor Alimentación,
Best Medical Diet y CEN Solu-
tions son ejemplos de esa pa-
sión como principal motiva-
ción para ser referentes. “Pa-
sión y motivación necesitan
también mentores, institucio-
nes públicas y privadas que
ayuden a tomar un atajo hacia
el éxito”, dijo Catalá, que enfa-
tizó que desde Caixabank
quieren ser compañeros en
ese viaje para ayudar a los a
los empresarios a desarrollar
sus ideas a través de un am-
plio abanico de soluciones
bancarias.
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●Antonio Pascual, Susana Cayuelas y Manuel Alejandro Cardenete.

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

●Manuel de la Cruz, Rocío Reinoso, Javier Cortés y Juan Jurado.● Antonio Muñoz y el abogado Ricardo Astorga.

● José Manuel Gómez Solís con María Jesús Catalá.

● Francisco Ferraro con el cónsul Joao Queirós. ● Guillermo Martín, Alfredo López, David Núñez de Castro y Luis Picón.

XIII PREMIOSALAEXCELENCIAENLASPYMESANDALUZAS
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● Ignacio Blasco y Juan de la Rosa.
● Los directivos de Caixabank Ignacio Blasco, Begoña Carrasco, Guillermo Martín, María Jesús Catalá, Jesús
Garrido-Arroquía, Ana Soler, Carlo Scomazzoni y Ramón Vidal.

● Pablo Ibáñez, Javier Fernández, Rocío Mesa, Ricardo Sánchez y Benito Mateo.

● Víctor Arellano, Tatiana Skvostova, José Manuel Gómez Solís, Antonio Blanco, José López, Juan Pérez Tinao,
Felicidad Cordero, Gonzalo Gómez y Ángela Méndez.

● Antonio Muñoz, Ana Estella, Pedro Fernández y Antonio Martín.

●Germán Barquín, María del Mar Parejo, José Alberto Parejo y AnaMaría Ruiz.

● Jorge Segura y Pilar Hernanz con María Jesús Catalá. ● Gonzalo Bores, José Luis Ballester y Mariano Muñoz.
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M. R.

El Ayuntamiento de Sevilla ha
iniciado el proceso de partici-
pación en torno a la reordena-
ción y mejora de la calle San Ja-
cinto debido a la necesidad de
garantizar una adecuada convi-
vencia y equilibrio entre la mo-
vilidad peatonal, ciclista y en
patinete; los establecimientos
de hostelería y comerciales y las
continuas actividades que se
celebran en la vía pública. La
primera fase de este proceso ha

sido un análisis del carril bici
implantado en zona peatonal y
las posibilidades de regulación
en su uso para garantizar una
mayor seguridad vial.

Para ello, la delegada del dis-
trito Triana, Encarnación Agui-
lar, mantuvo ayer un encuentro
con una treintena de represen-
tantes de entidades ciudada-
nas, negocios y colectivos ciclis-
tas para evaluar el funciona-
miento del carril bici en esta vía
peatonal, especialmente desde
la proliferación de los patinetes

eléctricos. En el encuentro es-
tuvieron representadas la dele-
gación de Gobernación, Fiestas
Mayores y Área Metropolitana
y la Gerencia de Urbanismo y
Medio Ambiente.

En estos momentos, existe
una señalización que obliga a
descender de la bici cuando se
produzcan aglomeraciones. Sin
embargo, no se trata de una
medida que esté dando el resul-
tado esperado debido a la dife-
rente interpretación que hacen
los distintos usuarios en torno a
esta limitación.

Tras un prolongado debate y
análisis de las distintas posicio-
nes, la mesa convocada por el
distrito Triana ha acordado es-
tablecer una nueva señaliza-
ción que recoja franjas horarias

para la circulación en bici y pa-
tinete eléctrico por la calle San
Jacinto previa realización de
un estudio técnico que analice
los momentos en los que se pro-
ducen problemas de conviven-
cia para determinar cuándo de-
be ser obligatorio desmontar
de la bici o realizar un recorri-
do alternativo. De esta forma
se clarificarán las distintas po-
sibilidades en una nueva seña-
lización.

El objetivo es mantener el trá-
fico ciclista en las horas punta
en la que este modo de trans-
porte es usado de forma mayo-
ritaria para desplazarse al tra-
bajo, a los estudios, o los cole-
gios, y limitarlo en el resto de
horas, que suelen coincidir con
las que existe una mayor ocupa-
ción por los vecinos que están
disfrutando de la calle.

Esta medida, además, se ve
reforzada por la entrada en
funcionamiento en enero de
2023 en periodo de pruebas del
plan Sevilla Respira con la limi-
tación de circulación de vehí-
culos en calles del conjunto his-
tórico de Triana que favorecerá
una reducción del uso del vehí-
culo privado y una mayor
apuesta por la movilidad ciclis-
ta, peatonal o en vehículos de
movilidad personal. El resto de
medidas programadas en el
Plan de Movilidad Urbana Sos-
tenible completarán las mejo-
ras necesarias para hacer un
barrio más habitable, sosteni-
ble y saludable especialmente
para los residentes.

San Jacinto contará con franjas
horarias para bicicletas y patinetes

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Peatones, ciclistas y usuarios con patinetes conviven cada mañana en la concurrida calle San Jacinto del barrio de Triana.

● El Ayuntamiento realizará un estudio
técnico que analice los momentos en los
que se producen problemas de convivencia

El objetivo esmantener
el tráfico ciclista en
las horas en las que es
usadomayoritariamente

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 50

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/07/2022

 España

 8 956 EUR (9,160 USD)

 350,19 cm² (56,2%)

 2745 EUR (2808 USD) 

J. Alba SEVILLA

Toda la quietud que presidía el ve-
rano en lo futbolístico y de la que
se quejaban aficionados y perio-
distas ha saltado por los aires con
un simple movimiento del Chel-
sea. La primera oferta inglesa por
Jules Koundé presentada el pasa-
do lunes ha servido para activar el
engranaje que mueve toda la ma-
quinaria. Monchi se afila los dedos
con dos o tres operaciones apala-
bradas a falta de la inyección nece-
saria, mientras en Barcelona las
reacciones a todo lo que se cuece
en el puente aéreo Londres-Sevilla
son contradictorias.

Estaba cantado que los 55 millo-
nes que lanzó como propuesta el
club inglés era un primer envío,
una primera mano con las cartas
de la primera jugada. Ahora, con
el jugador en teoría teniendo que

comparecer hoy por la ciudad de-
portiva, lo cierto es que nadie es-
pera que el francés aparezca por
Sevilla. Y es que diversas informa-
ciones ya hablan de que las postu-
ras están cercanas con la nueva
propuesta del Chelsea, supuesta-
mente muy cercana a los 65 millo-
nes de euros (ya con los variables)
que sí satisfacen las expectativas
del Sevilla.

No está todo hecho porque en
Nervión saben que el Barcelona
anda buscando alternativas de fi-
nanciación para llevarse el gato al
agua también en esta operación.
Joan Laporta sacaba pecho desde
Estados Unidos con el asunto
Lewandowski, asegurando que su
club había ganado “la batalla a
Chelsea y PSG” por el delantero
polaco y los próximos esfuerzos se
iban a centrar en la defensa, en un
claro mensaje señalando a Koun-

dé. No obstante, el Barcelona tam-
bién tiene a Azpilicueta entre sus
objetivos.

Igualmente, en toda esta histo-
ria hay que tener muy en cuenta la
opinión y las preferencias del ju-
gador y en Barcelona no paran de
recordar que el jugador, en con-
tacto permanente con Xavi Her-
nández, preferiría el Camp Nou a
Stamford Bridge pese a que la
oferta para Koundé sería de una
temporada menos que en el Chel-
sea, cuatro.

Eso sí, el Barcelona no puede de
momento pasar de los 45 millones
“en mano” y trata de ganar tiempo
a la vez que los ingleses aceleran.

No hay ni una persona en Sevi-
lla que tenga claro que Koundé no
se va a enfundar más la camiseta
que ha defendido en los tres últi-
mos años. Entre otras cosas por-
que, tras el chasco que se llevó al fi-
nal del pasado verano tras frus-
trarse su deseo de salir, las postu-
ras de la nueva situación generada
estaban muy definidas y no queda-
ban dudas. Sólo había que esperar
la oferta idónea y perfilarla, lo que
parece que ha entrado en su recta
final. Una vez se concrete, Monchi
podrá empezar a contentar a Lo-
petegui con lo que ha pedido de
cara a su cuarto proyecto.

ANTONIO PIZARRO

Jules Koundé, en una imagen de la temporada pasada en la ciudad deportiva.

El verano se calienta
● El Chelsea se acerca a la cantidad que el Sevilla quiere por Koundé y su
traspaso empieza a cocerse en serio● El Barça no desiste y busca fórmulas

SEVILLA F.C.

Una apuesta por el reciclaje

El Sevilla firmó un acuerdo
con la Consejería de Agricul-
tura, Ganadería, Pesca y Desa-
rrollo Sostenible de la Junta
de Andalucía y la entidad
Ecoembes para el desarrollo
del reciclaje, con la presencia
en el antepalco del estadio

Ramón Sánchez-Pizjuán de la
consejera del ramo, Carmen
Crespo. El presidente, José
Castro, participó en la esceni-
ficación de la firma, así como
el director de Gestión Local y
Autonómica de Ecoembes, Án-
gel Hervella.

APUNTES

5

La presentación deMarcao
se pospone al 1 de agosto
El Sevilla tenía pensado pre-
sentar oficialmente al hasta
ahora único fichaje para la pró-
xima temporada, Marcao,ma-
ñana jueves, pero el viaje a Por-
tugal hace que sea demasiado
precipitado, por lo que ha deci-
dido posponer su puesta de lar-
go para el próximo 1 de agosto.
Y es que el Sevilla, tras su es-
tancia en Portugal, jugará en
Inglaterra los días 30 y 31 de
julio ante Arsenal y Leicester.

Vuelta al trabajo en
doble sesión en Sevilla
Tras un día ymedio de descan-
so después del viaja de regreso
de Corea, la plantilla vuelve
hoy al trabajo con doble sesión
en la ciudad deportiva antes de
desplazarse a Portugalmaña-
na jueves para la segunda par-
te de la pretemporada.
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Abengoa
pagará los
salarios de julio
pero no toda la
extraordinaria

Alberto Grimaldi SEVILLA

El grupo Abengoa decidió ayer
abonar todos los salarios de la
nómina que se devengará el 31
de julio, después de comprobar
la disponibilidad de caja que
tiene tras haber sido embarga-
das por la Agencia Tributaria
buena parte de sus cuentas
bancarias, según confirmaron
fuentes de la compañía.

Los más de 8.000 trabajado-
res que conserva el grupo co-
brarán la nómina del séptimo
mes de 2022, pero no así la pa-
ga extraordinaria de verano. La
dirección de Abenewco 1, la fi-
lial del grupo de la que depen-
den todos los empleos y nego-
cios, ha decidido, según las
mismas fuentes, que podrán
cobrarla los operarios de las
plantas solares que hacen labo-
res de operación y manteni-
miento en España, así como los
trabajadores que prestan sus
servicios en proyectos en el ex-
tranjero.

La situación del grupo Aben-
goa es de máxima precariedad.
Su matriz está provisionalmen-
te disuelta, y sus principales fi-
liales en España –hasta 27 so-
ciedades– en preconcurso. Es-
ta situación provocó que la
Agencia Tributaria levantara
embargos por valor de 50 mi-
llones de euros, una situación
que puede provocar el colapso
del grupo este mismo verano si
no hay soluciones financieras.

El consejo de la matriz coti-
zada ha recurrido su disolución
y ha presentado un convenio en
el concurso que está financiado
por una oferta que se quedaría
con todas las filiales operativas.
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Formalizada
la cesión del
edificio para la
nueva oficina
del Opaef

R. P.

El presidente de la Diputa-
ción de Sevilla, Fernando Ro-
dríguez Villalobos, y la alcal-
desa de Alcalá de Guadaíra,
Ana Isabel Jiménez, firmaron
ayer la escritura de cesión
por parte del Ayuntamiento
del edificio que albergará la
nueva oficina del Organismo
de Asistencia Económica y
Fiscal (Opaef).

En este sentido, la Junta de
Gobierno del Ayuntamiento
acordó, en su sesión de 10 de
junio de 2022, la cesión del ci-
tado inmueble al Opaef por un
periodo de veinte años para su
uso como oficina de atención
al contribuyente. La apertura
de la nueva oficina está pre-
vista en mayo de 2023, según
informa la Diputación.

Esas instalaciones conta-
rán con una superficie de 364
metros en planta baja y se
convertirá en la de mayor ta-
maño de todas con las que ac-
tualmente cuenta Opaef para
prestar sus servicios en la
provincia.

◗ ALCALÁ DE G.
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Amplia y ambiciosa. Estos 
calificativos sirven para definir la 
propuesta de actividades parale-
las que prevé organizar la Bienal 
de Flamenco de Sevilla para 
redondear su XXII edición y que, 
entre otras propuestas, contem-
pla la organización de una gran 
exposición en torno a la fotógrafa 
Colita y unas jornadas para 

conmemorar el centenario del 
Concurso de cante de Granada de 
1922. Estas son, sin embargo, solo 
la punta del iceberg de una 
programación que presentaron 
ayer en el Espacio Santa Clara el 
alcalde de Sevilla, Antonio 
Muñoz, y el director de este 
festival flamenco, Chema Blanco. 
Porque a las mencionadas se 

suman, entre otras actividades, 
más exposiciones, como la 
dedicada al artista de vanguardia 
y flamenco Helios Gómez, 
conversaciones en torno al 
flamenco con escritores como 
Felipe Benítez Reyes y Luis 
Landero, un espectáculo en 
colaboración entre Israel Galván 
y el Ballet Flamenco de Andalu-
cía, y el arranque, el 4 de agosto, 
de las actuaciones de artistas 
flamencos en los distritos.

BIENAL DE FLAMENCO DE SEVILLA 

Un ambicioso abanico de actividades paralelas

ROCIO RUZ
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Gonzalo Gragera SEVILLA

El programa de actos de las deno-
minadas “actividades paralelas”
de la Bienal de Flamenco se pre-
sentó ayer en el Espacio Santa
Clara con la presencia del alcalde
de Sevilla, Antonio Muñoz, y del
director de la Bienal, Chema
Blanco. Se trata de numerosas
iniciativas que complementan a
los espectáculos de la programa-
ción central de esta cita interna-
cional con el arte flamenco.

Aunque la Bienal dará comien-
zo el 8 de septiembre –con la en-
trega del Primer Giraldillo Inter-
nacional de Flamenco, concedi-
do a la bailaora y coreógrafa Eva
Yerbabuena–, este conjunto de
charlas, encuentros y exposicio-
nes arranca el próximo mes de
agosto con los proyectos Veraneo
en la City y Flamenco por distri-
tos. Una propuesta cuyo objetivo
es llevar el flamenco a las calles a
partir de “nueve actuaciones fla-
mencas en nueve distritos de Se-
villa”. La bailaora Saray de los
Reyes y el cantaor Jesús Corba-
cho inauguran esta actividad. Se-
rá en el Distrito de Parque Alco-
sa, en la plaza Padre Castro, el
jueves 4 de agosto. Y ese mismo
día, en la plaza Río de Janeiro,
del Distrito Macarena, actuarán
los artistas Guillermo Manzano y
Manuela Vargas.

Flamenco por distritos segui-
rá en días posteriores: el 11 de
agosto en el Distrito Cerro-Ama-
te, con el bailaor Emilio Casta-
ñeda y con el cantaor El Gallo; el
18 de agosto en el Distrito San
Pablo, con las artistas Inma La
Carbonera y Beatriz Cruz; y el
25 de agosto en el Distrito Los
Remedios, donde actuarán, por
segunda vez en este ciclo, Gui-
llermo Manzano y Manuela Var-
gas. En esta misma fecha, la del
25 de agosto, pero en el Distrito
Norte, también repiten Saray de
los Reyes y Jesús Corbacho. A
estas actuaciones hay que sumar
dos más: la del Distrito Nervión,
con Marta Cañizares al baile e
Ismael de la Rosa El Bola al can-
te; y la del Distrito Sur, donde se

subirán al escenario los cantao-
res Jeromo Segura y El Pecas
junto al bailaor Petete. Triana
será el cierre de esta serie de
conciertos con la cantaora Her-
minia Borja y el bailaor Adrián
Domínguez.

Ya en el mes de septiembre, en
concreto el sábado 3, se recupe-
rará el conocido Festival Flamen-
co de Bellavista, el cual se cele-
bró, por primera vez, en el año
1976, organizado por la Peña Fla-
menca La Fragua. La Bienal de
Flamenco, de este modo, rescata
un festival referente de los meses

de verano en Sevilla. En esta re-
novada edición, el Festival Fla-
menco de Bellavista contará con
las actuaciones de Pablo Cam-
pos, José El Berenjeno, Pedro Ro-
mero El Talino, Amparo La Re-
pompilla, El Turry, Manuela Ríos,
Rafael de Utrera y Pedro El Gra-
naíno.

En el barrio de San Jerónimo,
en un espectáculo en el que con-
vergen flamenco y ballet, el co-
reógrafo y artista Israel Galván

presentará la innovadora pro-
puesta BFA Gimnasio. Será los dí-
as 19, 20, 21 y 22 de septiembre.
Con este espectáculo, Galván se
retrotrae a los gimnasios de la an-
tigua Grecia; es decir, a aquellos
lugares que suponen “instruc-
ción física y espiritual, un espacio
de reflexión y aprendizaje”,
apunta el artista.

Otra de las actividades parale-
las que hay preparadas para esta
edición de la Bienal es la exposi-
ción de la fotógrafa Isabel Steva
Hernández, Colita. Se inaugura-
rá el 9 de septiembre en la sala
Atín Aya, del Espacio Turina, y
contará con trabajos que proce-
den del archivo personal de la
prestigiosa fotógrafa. La exposi-
ción se divide en tres secciones:
Mundo gitano (1962-1963); Via-
je a Andalucía –donde se podrán
ver las fotos que acompañaron al
libro Luces y Sombras del Fla-
menco, de Caballero Bonald–
(1969) y Ocaña por Colita (1977-
1983). Además, dentro de este
programa de exposiciones, des-
tacan la que se dedicará al crea-
dor Helios Gómez, titulada El Sol
desaparecido, y la exposición De-
mófilo y sus amigos.

En relación con las jornadas
que hay previstas, el centenario
del Concurso del Cante Jondo de
Granada ocupa un lugar relevan-
te en la programación de las acti-
vidades paralelas. En torno a es-

ta efeméride tendrán lugar unos
actos que se celebrarán del 19 al
21 de septiembre, en horario de
mañana y de tarde, y a ellos acu-
dirán una importante nómina de
estudiosos –José Luis Ortiz Nue-
vo, Pedro G. Romero y Sebastián
Cruz & Manuel Valencia, entre
otros– con el objetivo de analizar
“por un lado, las formas musica-
les desarrolladas en el contexto
de los distintos concursos y, por
otro, su relación con el flamenco
y su materialización en la forma-
concurso”, detalla el director de
la Bienal.

El escritor y cineasta José Ma-
ría Vázquez Gaztelu será el coor-
dinador de varios encuentros
que llevan por título Fotografía,
música y narrativa a la sombra
del flamenco. En él participan la
fotógrafa Colita, el compositor
Mauricio Sotelo y los escritores
Luis Landero y Felipe Benítez Re-
yes. En estos diálogos se buscará
la mirada del artista y su relación
con el flamenco, y están fijados
para los días 10, 11, 12, 13 de

septiembre, a las 13:00. Y, por
otra parte, el 14 de septiembre,
se presenta el libro Viaje a los pi-
lares del f lamenco, de Manuel
Herrera Rodas, con prólogo de
Antonio Zapata y editado por Al-
muzara.

En el apartado reservado para
lo audiovisual, el 26 de septiem-
bre, a las 12:30, en el Teatro Ala-
meda de Sevilla se estrena el do-
cumental Potaje Gitano de Utre-
ra, producido por la hermandad
de Los Gitanos de Utrera, con el
apoyo del Ayuntamiento utrera-
no y la colaboración de la Bienal
de Flamenco. La dirección es
obra de José Antonio Rodríguez
Ledesma. En este documental se
puede contemplar “un recorrido
sentimental por la historia de la
muestra, por su ética y estética,
dando visibilidad a la evolución
y crecimiento del festival hasta
lo que es hoy en día”, aclara Che-
ma Blanco.

Por último, la formación es
otro aspecto clave de esta pro-
gramación, con la participación
del estudio de baile Andrés Ma-
rín Flamenco Abierto, y de las
academias Flamenquería y Fla-
mencodanza Estudio. En todas
ellas, durante la celebración de
la Bienal, se irán ofreciendo cur-
sos, impartidos por profesiona-
les, para todos aquellos que de-
seen adentrarse en el arte del
baile flamenco.

Exposiciones, literatura y cine
completan la Bienal de Flamenco

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Antonio Muñoz y Chema Blanco, ayer en Santa Clara.

● La intención
es llevar el arte
jondo a las
calles a partir
de “nueve
actuaciones en
nueve distritos
de Sevilla”

El 3 de septiembre
se recupera el Festival
Flamenco deBellavista,
que empezó en 1976

El 26 de septiembre, en
el TeatroAlameda, se
estrena el documental
‘Potaje Gitano deUtrera’
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

Unas jornadas en torno al centenario 
del concurso de cante de Granada de 
1922, actuaciones por barrios, una gran 
exposición dedicada a Colita, la recu-
peración del Festival de Bellavista, el 
proyecto ‘Gimnasio’ de Israel Galván, 
la presencia de escritores como Feli-
pe Benítez Reyes y Luis Landero... es-

tas son algunas de las actividades des-
tacadas de la ambiciosa programación 
paralela de la próxima edición de la 
Bienal de Flamenco de Sevilla, cuya 
XXII edición se va a celebrar del 8 de 
septiembre al 1 de octubre. 

Esta amplia agenda la dieron a co-
nocer ayer el alcalde de Sevilla, Anto-
nio Muñoz, y el director de la Bienal, 
Chema Blanco, y persigue irradiar a 
todos los rincones de la ciudad la pro-
gramación de un festival que aspira a 
convertirse durante septiembre en el 
centro del mundo del flamenco. 

Entre las actividades paralelas, des-
taca ‘Archivo Colita’, una gran exposi-
ción que la Bienal va a dedicar a la re-
conocida fotógrafa barcelonesa y que 
se inaugurará el 9 de septiembre. La 

muestra, que estará abierta hasta el 10 
de noviembre, reunirá en la Sala Atín 
Aya  más de un centenar de obras de Isa-
bel Steva Fernández, que así se llama 
Colita, en las que se alternarán algunas 
de sus imágenes más famosas con otras 
inéditas o poco divulgadas. 

No será esta la única exposición que 
presentan las actividades paralelas de 
la Bienal, entre las que también des-
taca ‘El Sol desaparecido’, que se po-

drá ver del 15 al 27 de noviembre en 
las salas del Espacio Santa Clara y que 
gira en torno al singular artista de van-
guardia Helios Gómez, también fla-
menco y activista político libertario. 

Dentro del apartado de ciclos y con-
ferencias, sobresale ‘El 22. La forma-
concurso. La cristalización del flamen-
co como género entres las músicas del 
mundo’, unas jornadas en torno al con-
curso de cante de Granada. Las sesio-
nes se desarrollarán desde el 19 al 21 
de septiembre y participarán especia-
listas nacionales e internacionales, 
además de artistas, como Richard Wi-
lliams, Brenda Dixon Gottschild, Faus-
tino Núñez, Raúl Rodríguez, Gherard 
Steingress, Proyecto Ocnos, Tomás de 
Perrate, Reynaldo Fernández... El pro-
grama se estructura en nueve actua-
ciones y otras tantas conferencias. 

Libro de Manuel Herrera 
En este apartado se inscribe también 
el ciclo ‘Fotografía, música y narrativa 
a la sombra del flamenco’, en colabora-
ción con la Fundación Cajasol y a tra-
vés de los diálogos del periodista espe-
cializado José María Velázquez Gazte-
lu con la fotógrafa Colita, el compositor 
Mauricio Sotelo y los escritores Luis 
Landero y Felipe Benítez Reyes. Se de-
sarrollará del 10 al 13 de septiembre. Al 
día siguiente se presentará el libro pós-
tumo del que fuera director de la Bie-
nal Manuel Herrera, titulado ‘Viaje a 
los pilares del flamenco’. 

Antes de la inauguración arrancará 
la programación paralela de actuacio-
nes flamencas en los distritos que se su-
cederán todo agosto. Lo inaugurarán el 
4 de agosto en la plaza Padre Castro del 
Parque Alcosa la bailaora Saray de los 
Reyes y el cantaor Jesús Corbacho; y en 
la plaza Río de Janeiro del Distrito Ma-
carena el cantaor Guillermo Manzano 
y la bailaora Manuela Vargas. Además, 
se rescata el 3 de septiembre el Festival 
Flamenco de Bellavista. 

Mención especial merece también 
‘Gimnasio’, la propuesta del bailaor Is-
rael Galván para la Bienal y que supo-
ne su regreso al Ballet Flamenco de 
Andalucía como maestro. Así, del 19 
al 22 de septiembre en San Jerónimo 
desarrollará un trabajo con el Ballet 
dividido en cuatro partes relaciona-
das con su biografía.

Una gran exposición sintetizará la 
mirada de Colita sobre el flamenco

∑ La Bienal organizará 
también un ciclo sobre 
el concurso de Granada 
de 1922 entre sus 
actividades paralelas

Antonio Muñoz y Chema Blanco, ayer durante la presentación de esta programación en Santa Clara  // ROCÍO RUZ

Las actuaciones flamencas 
por los diferentes distritos 
de la ciudad arrancarán el 
4 de agosto en el Parque 
Alcosa y la Macarena
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

La guerra en Ucrania, la inflación en 

el 10,2%, la subida de tipos de interés... 

todo se junta en una tormenta perfec-

ta para arrastrar la economía hacia 

abajo y truncar la recuperación. En un 

escenario como este, en el que ya se 

habla de recesión a escala europea, la 

banca tira de cautela para evitar que 

se desencadenen males mayores con 

incrementos de morosidad desmesu-

rados en los créditos que conceden. 

La ratio de morosidad de las enti-

dades financieras superó en la ante-

rior crisis el 13%. Una situación de cri-

sis que ahora la banca trata de evitar 

y en la contención del riesgo con sus 

créditos a clientes está la clave. Estos 

últimos años la mora no ha parado de 

bajar hasta situarse en el 4,2% a cierre 

de abril de 2022. Y la intención es que 

siga decreciendo y se mantenga en ni-

veles limitados. 

La última encuesta de préstamos 

bancarios del Banco de España y el 

Banco Central Europeo (BCE), corres-

pondiente al mes de julio, evidencia 

que nadie quiere correr ningún riesgo 

innecesario ante la tormenta perfec-

ta que sufre la economía, especialmen-

te por la inflación. «La encuesta mues-

tra que los criterios de concesión de 

préstamos y las condiciones genera-

les aplicadas a los nuevos préstamos 

se habrían endurecido en el segundo 

trimestre de 2022 de forma generali-

zada, tanto en España como en la 

Unión Económica y Monetaria (UEM)», 

señala la encuesta, que se realiza con 

una muestra de las principales enti-

dades financieras. «Esta evolución con-

tractiva de la oferta se enmarca en un 
contexto de aumento de los riesgos 

percibidos, en parte vinculados a las 

tensiones inflacionistas y a las conse-

cuencias económicas del conflicto en 

Ucrania, y de normalización de la po-

lítica monetaria», añade el documen-

to, publicado ayer. 

Por su parte, son los propios clien-

tes los que también reaccionan ante 

un empeoramiento de la situación eco-

nómica, y de las condiciones de los 

préstamos, con tipos más elevados: 

«La demanda de préstamos habría des-

cendido en España, tanto en el seg-

mento de financiación concedida a las 

empresas como en el de la destinada 

a las familias para consumo y otros fi-

nes». Sin embargo, no en todos los seg-
mentos cayó la demanda, ya que «en 

el de créditos a hogares para adquisi-

ción de vivienda habría seguido au-

mentando, aunque a un menor ritmo 

que en trimestres previos». 

Con vistas al trimestre en curso, 

que abarca todo el periodo estival, 

«tanto las entidades españolas como 

las de la eurozona esperan una pro-

longación de la contracción de la ofer-

ta de crédito y un descenso modera-

do de las solicitudes de préstamos, en 

casi todos los segmentos». De esta ma-

nera, la tendencia hacia la cautela, 

tanto por parte de la banca como de 

los clientes, seguiría vigente, ya que 

la situación no tiene visos de mejorar 

a corto plazo: «De cara al tercer tri-
mestre de 2022, las entidades espa-

ñolas encuestadas anticipan que los 

criterios de concesión de préstamos 

volverían a endurecerse, y que lo ha-

rían a un ritmo más intenso que en-

tre abril y junio». 

Más allá de ello, la encuesta señala 

que para el segundo semestre de 2022 

la banca estará muy pendiente de la 

morosidad, que «podría propiciar un 

cierto endurecimiento de los criterios 

de concesión de préstamos y de las 

condiciones aplicadas, en todos los 

segmentos». 

Responsabilidad del sector 
Así las cosas, fuentes bancarias expli-

can que «la cautela de los bancos es-

pañoles es compartida por el resto de 

los bancos europeos»; no es una situa-

ción exclusiva del mercado nacional. 

En este sentido, indican que «lo prio-

ritario para todos es ser responsables 

en la concesión de financiación». Tam-

bién con la vista puesta en la crisis fi-

nanciera que se originó hace más de 

una década.  

La banca señala que el origen de 

esta cautela en la concesión de prés-

tamos está también en el impacto que 

tendrá la subida de tipos del BCE, que 

ya se especula que será de 50 puntos 

básicos en la reunión de esta semana, 

concretamente de mañana.  

La banca endurece  
el crédito a empresas 
y hogares y anticipa 
un verano de frenazo

∑ El aumento del riesgo 
por la escalada de los 
precios hace que las 
entidades actúen con 
mayor cautela

Sociedades no financieras 

Hogares para adquisición de vivienda

Hogares para consumo y otros fines

En los últimos tres meses

Previsión próximos tres meses

Sociedades no financieras 

Hogares para adquisición de vivienda

Hogares para consumo y otros fines

Criterios de 

aprobación

de préstamos

Endurecimiento

Fuente: Banco de España y BCE ABC

Aumento

Sin datos

Disminición

Demanda de 

préstamos

Condiciones 

generales

de los nuevos 

préstamos

Condiciones de los préstamos bancarios
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S. E. MADRID  

Tras el ligero alivio de abril, la deuda 

volvió a repuntar en mayo como con-

secuencia del plan de choque destina-

do a paliar la subida de precios. La deu-

da del conjunto de las administracio-

nes públicas alcanzó en mayo los 1,456 

billones de euros, nuevo máximo his-

tórico, tras crecer casi un 0,8% en tasa 

mensual, después del descenso que re-

gistró en abril, el primero en los últi-

mos seis meses, según los datos publi-

cados ayer por el Banco de España. En 

el último año, la deuda pública aumen-

tó un 3,8%, con 53.979 millones de eu-

ros más como consecuencia de los me-

nores ingresos y el incremento del gas-

to derivado de la crisis de la pandemia 

y más recientemente por la guerra en 

Ucrania. 

El alza mensual de la deuda en mayo 

se debe principalmente al incremen-

to del endeudamiento del Estado y, en 

menor medida, al de las comunidades 

autónomas y ayuntamientos. De su 

lado, la deuda de Seguridad Social se 

ha mantenido más o menos estable en 

el quinto mes del año. 

En concreto, la deuda del Estado se 

situó en 1,276 billones de euros en mayo, 

también récord histórico, lo que supo-

ne un incremento del 0,94% y 11.883 mi-

llones de euros más en solo un mes, 

mientras que en los últimos doce me-

ses se ha incrementado en un 5%. 

Asimismo, durante el quinto mes del 

año, las comunidades autónomas han 

elevado su deuda frente al mes de abril 

hasta los 313.675 millones de euros, unos 

3.020 millones de euros más, y la Segu-

ridad Social se mantuvo estable con 

99.183 millones de euros a deber, dos 

millones menos respecto a abril.

La deuda pública vuelve a 
repuntar hasta los 1,456 billones

 MÁXIMO HISTÓRICO EN MAYO
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Gonzalo Sánchez (Efe) ROMA

El primer ministro italiano, Mario
Draghi, desvelará hoy en el Parla-
mento si mantiene su dimisión
tras la crisis en su coalición, mien-
tras que los partidos deberán de-
cidir si siguen apoyándolo o si op-
tan por abocar al país a las urnas
en medio de un clima de descon-
tento económico y social. Draghi
ofrecerá un discurso en el Senado
a las 09:30 y la discusión y vota-
ción de la moción de confianza
llegará a última hora de la tarde,
por lo que el pasaje en la Cámara
de los Diputados tendrá que espe-
rar probablemente al jueves.

La política italiana vivió ayer
una especie de jornada de refle-
xión ante la que se avecina en el
Parlamento, donde Draghi acla-
rará la incógnita que trae de ca-
beza al país en estos días: si dimi-
te o no. La coalición de unidad
nacional que preside desde fe-
brero de 2021 entró en crisis el
pasado jueves cuando uno de sus
integrantes, el Movimiento 5 Es-
trellas (M5S), se desmarcó del
resto y decidió no votar una mo-
ción de confianza vinculada a un
decreto económico.

Acto seguido, el primer minis-
tro presentó su dimisión al jefe

del Estado, Sergio Mattarella,
alegando que él había aceptado
gobernar con el apoyo de todos,
pero el presidente la rechazó em-
plazándole a solucionar la crisis
ante el Legislativo.

Desde entonces, Draghi se re-
fugió en su casa de Città della
Pieve, una apacible aldea en la
montañosa Umbria; luego viajó a
Argelia para pedir más gas y ayer
se mantuvo en su habitual mutis-
mo, sólo roto por la conmemora-
ción del asesinato del juez anti-
mafia Paolo Borsellino.

No obstante trascendieron dos
importantes encuentros en la ca-
pital, empezando por el que man-
tuvo en el palacio del Quirinale
con Mattarella, para referir sobre
los nuevos acuerdos con Argel,
claves en sus planes para zanjar
la dependencia del gas ruso.

Pero también recibió en el Pala-
cio Chigi, sede de la presidencia
del Gobierno, al líder del progre-
sista Partido Demócrata (PD),
Enrico Letta, uno de los que más
presionan para convencerlo a se-
guir. Y es que el ex presidente del
Banco Central Europeo ha recibi-
do en las últimas horas miles de
peticiones para que no renuncie y
acabe la legislatura en su término
natural, marzo de 2023, habida

cuenta de los enormes desafíos
que el país encara.

Las prioridades, alegan sus
partidarios, son culminar el pro-
grama de reformas que desblo-
queen a final de año nuevos fon-
dos del Plan de Recuperación eu-
ropeo, crear los nuevos Presu-
puestos y tomar medidas contra
una histórica recesión, sin prece-
dentes desde 1986.

Unos 1.600 alcaldes de todo el

país y todo color político firma-
ron una petición en ese sentido, y
el respaldo también llegó de la
poderosa Iglesia, de sindicatos y
patronales y de asociaciones de
toda índole, desde rectores, mé-
dicos o industriales.

El economista metido a primer
ministro también cuenta con el
apoyo de Europa: el presidente es-
pañol, Pedro Sánchez, escribió en
el diario Politico que el continente
“necesita líderes como él” y fue
también elogiado, con disimulo,
desde la Comisión Europea.

Entretanto, en el plano nacio-
nal, los partidos siguen celebran-
do reuniones internas para con-
sensuar una línea de cara a la
rendición de cuentas.

La coalición, apoyada por todo

el hemiciclo menos por los ultra-
derechistas Hermanos de Italia,
se divide entre una izquierda
proclive al diálogo con el M5S y
una derecha que no quiere ni oír
hablar de volver a gobernar con
esa formación populista.

En el bloque conservador, Sil-
vio Berlusconi y Matteo Salvini
están dispuestos a renovar su
apoyo al economista pero sólo si
excluye al M5S. De lo contrario,
“están preparados” para un ade-
lanto electoral y votar, unos Pre-
supuestos para 2023, aunque se-
an provisionales. Por su parte, el
Cinco Estrellas, el desencade-
nante de toda esta tórrida crisis,
ni siquiera ha acordado si segui-
rá apoyando al primer ministro o
le dará el portazo definitivo.

Draghi valora
su permanencia
ante la “hora
de la verdad”
● Italia vive expectante una especie de

jornada de reflexión a la espera de que hoy

desvele Draghi si continúa u opta por irse

MASSIMO PERCOSSI / EFE

El primer ministro italiano, Mario Draghi, abandona ayer su casa en Roma.

El líder del PD,
Enrico Letta, visitó al
primer ministro para
persuadirlo de que siga
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MARTA MARTÍNEZ 

MADRID 

Por primera vez desde que Pedro Sán-
chez llegó a La Moncloa el Centro de 
Investigaciones Sociológicas (CIS), que 
dirige José Félix Tezanos, da la victo-
ria al Partido Popular (PP). Según los 
datos publicados ayer en su último ba-
rómetro correspondiente al mes de ju-
lio, el partido que lidera Alberto Nú-
ñez Feijóo obtendría el 30,1 por cien-
to de los votos si se celebrasen 
elecciones generales. Los socialistas 
pasarían a ser segunda fuerza políti-
ca con el 28, 2 por ciento de los votos.  

El PP sube tres puntos con respec-
to al último barómetro publicado en 
el mes de junio –el CIS le dio entonces 
un 27 por ciento en intención de voto–,  
lo que constata que el ‘efecto Feijóo’ sí 
existe. Desde que el expresidente ga-
llego llegó a la presidencia del Parti-
do Popular para sustituir a Pablo Ca-
sado poco a poco se ha ido adueñan-
do de todas las encuestas, que vaticinan 
buenos resultados para los populares 
en futuras citas electorales. No obs-
tante, aún no son cifras suficientes 
porque no conseguirían sumar con 
Vox una mayoría para gobernar cómo-
damente. 

 Los de Abascal se desploman y caen 
cuatro puntos y medio, otro golpe tras 
no cumplir expectativas en Andalucía 

el pasado 19-J. De un 16,5 por ciento 
que el CIS les dio en junio, ahora ob-
tendrían un 12 por ciento de los votos. 

El otro gran beneficiado del último 
barómetro del CIS es Unidas Podemos, 
quien sube más de tres puntos con res-
pecto al mes anterior. Ciudadanos, por 
su parte, se mantiene y solo obtendría 
un 1,7 por ciento de los votos, una ci-
fra insuficiente para continuar en el 
Congreso de los Diputados. 

La encuesta, publicada ayer, fue rea-
lizada entre los días 1 y 12 de julio, coin-
cidiendo con la presentación de la pla-
taforma política Sumar de la vicepre-
sidenta segunda, Yolanda Díaz, y con 

el salto en la valla de Melilla que se sal-
dó con 37 víctimas mortales. Además, 
el barómetro se realizó días después 
de la celebración de la Cumbre de la 
OTAN en Madrid, y son los primeros 
datos de intención de voto del CIS tras 
la gran victoria de Juanma Moreno en 
Andalucía en la cita electoral del pa-
sado 19 de junio. 

Apenas dos horas antes de publi-
carse estos datos, la institución que li-
dera Tezanos también publicó otra en-
cuesta del debate sobre el estado de la 
nación celebrado entre los días 12 y 14 
de julio. Más de un 60 por ciento de los 
españoles que siguieron las interven-
ciones de los diferentes políticos cre-
en que el presidente del Gobierno no 
transmitió un mensaje de confianza 
sobre el futuro político del país ni so-
bre el futuro económico. Tampoco con-
sideran –entre poco y nada, concreta-
mente–, que Pedro Sánchez consiguie-
ra hacer llegar que existe fortaleza en 
el Gobierno y firmeza en la toma de 
decisiones. Es más, las palabras de 
Sánchez no transmitieron que vayan 
a cumplirse las promesas electorales, 
según los datos publicados.  

El 48 por ciento de los encuestados 
vio la intervención del presidente del 
Gobierno entre muy bien y bastante 
bien, aunque al ser preguntados por 
la utilidad de este tipo de debates, más 
de la mitad de los encuestados creen 
que son entre poco y nada útiles. El 
68,6 por ciento consideran además que 
no se aportaron medidas, sino críti-
cas, reproches y acusaciones entre los 
diferentes políticos que participaron. 

Los más valorados 
Aunque ningún líder político aprueba 
en cuanto a valoración, con respecto 
al barómetro del mes pasado Yolanda 
Díaz ya no es la más valorada por los 
encuestados. Feijóo pasa a ocupar el 
primer puesto con un 4,89 de nota, se-
guido de la vicepresidenta segunda 
con un 4,81. El tercer puesto lo ocupa 
Sánchez con un 4,33 de nota. 

Más concretamente, a la pregunta 
‘¿Quién preferiría que fuese el presi-
dente del Gobierno?’, un 22,1 por cien-
to sigue escogiendo a Pedro Sánchez 
como líder del Ejecutivo, mientras que 
un 20,8 por ciento –solo 1,3 puntos de 
diferencia– opta por Núñez Feijóo. 

El CIS de Tezanos da  
la victoria a Alberto 
Núñez Feijóo pero 
no suma con Vox

∑ El líder de los 
populares es el más 
valorado por los 
encuestados con un 
4,89 de nota

Estimación de voto

CIS Julio 2022

Fuente: CIS  / ABC

En porcentaje

(Entre paréntesis diferencia

con el CIS de junio)

OTROS

ERC

Más País

Junts

PNV

Bildu

CUP

Pacma

CC

BNG

NA+

PRC

Teruel E.

Junio

2,4

1,9

1,2

1,4

0,8

0,8

1,2

0,3

0,6

0,4

0,1

0,1

2,9

1,9

1,2

1,4

1,0

0,9

0,9

0,3

0,5

0,4

0,2

0,1

julio

(+0,5)

(=)

(=)

(=)

(+0,2)

(+0,1)

(-0,3)

(=)

(-0,1)

(=)

(+0,1)

(=)

Mayoría absoluta

176

escaños

28,2
(-1,0)

PSOE

14,6
(-1,0)

15,66 ,9,1,,,11

Otros

1,7
(-0,2)

Cs

30,1
(+3,1)

12,0
(-4,5)

27,0

PP

16,5

Vox

13,4
(+3,6)

UP

9,8

29,2

Vox

CIS

julio

CIS

junio

Unidas Podemos crece 

Los socios del PSOE en el Gobierno 
de coalición suman más de 3 puntos 
y lograrían el 13,4 por ciento de los 
votos, según los datos publicados 
por el CIS, coincidiendo con la 
reciente presentación de la plata-
forma política de Yolanda Díaz.  

Pinchazo de Vox 

Tras no cumplir expectativas con 
la candidatura de Macarena Olona 
en las elecciones autonómicas de 
Andalucía, el partido que lidera 
Santiago Abascal pierde 4,5 puntos 
en intención de voto y conseguiría 
un 12 por ciento. 

Ciudadanos no remonta 

La formación que lidera Inés 
Arrimadas solo lograría un 1,7 por 
ciento de los votos, una cifra 
insuficiente para mantener la 
representación que tienen en el 
Congreso de los Diputados. Acaba-
rían desapareciendo.

ESTIMACIÓN DE VOTO
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Por primera vez desde que Ma-
riano Rajoy perdió el Gobierno
en 2018, el último barómetro del
Centro de Investigaciones Socio-
lógicas (CIS) da la victoria al PP
con un 30,1% en estimación de
voto –3,1 puntos más que en ju-
nio– frente al 28,2% de los socia-
listas, que pierden un punto en
un mes y ya están a casi dos de los
populares.

Según la encuesta del CIS ela-
borada entre los pasados 1 y 12
de julio, en vísperas del Debate
sobre el estado de la Nación, la
subida del PP y la caída del PSOE
tiene también su reflejo en las
otras dos formaciones que com-
piten a izquierda y derecha, Uni-
das Podemos y Vox. Es el primer
sondeo del instituto que dirige el
controvertido Félix Tezanos des-
de que ganara con mayoría abso-
luta las elecciones andaluzas el
popular Juanma Moreno.

La formación morada recupe-
raría la tercera posición y subiría
hasta el 13,4% –3,6 puntos más
en solo un mes–, superando a
Vox, que pasa del 16,5% de esti-
mación de voto de la anterior en-
cuesta, al 12% de julio, dejándo-
se 4,5 puntos desde junio.

Ciudadanos certifica su decli-
ve al reunir un apoyo estimado
del 1,7%, su peor registro en el
CIS, si se obvia el 0,9% con el que
se estrenó en estos estudios en ju-
lio de 2014. En las últimas legis-
lativas la formación naranja co-
sechó un apoyo del 6,79% que

llevó a dimitir a su entonces líder,
Albert Rivera.

En cuanto al voto directo, sin
la llamada cocina del CIS, la ven-
taja del nuevo PP presidido por
Alberto Núñez Feijóo sobre el
PSOE es aún superior. Un 24,9%
de los encuestados aseguran que
si hoy se celebraran elecciones,
votarían al PP, frente al 21,1%
que optarían por la papeleta del
PSOE.

Por bloques, la suma del PP y
Vox obtendría el 42,1% en esti-
mación de voto frente al 41,6%
del PSOE y Unidas Podemos, lo

que en la práctica equivale a un
empate técnico.

Y también hay cambios en la
valoración de líderes, ya que,
aunque sigue sin aprobar, por
primera vez la lidera Feijóo, con
una nota de 4,89. Díaz cae a la
segunda plaza con un 4,81 y el
tercero con mejor calificación
vuelve a ser Sánchez, con un
4,33. Le siguen el líder de Más
País, Íñigo Errejón (4,02), Inés
Arrimadas (3,44) y Santiago
Abascal (2,78).

No obstante, el vicesecretario
de Coordinación Autonómica y

Local del PP, Pedro Rollán, pidió
“prudencia” ante la encuesta al
asegurar que “no se la puede con-
siderar rigurosa”.

Preguntados por los ministros
del Gobierno, los ciudadanos só-
lo aprueban a dos, la titular de
Defensa, Margarita Robles, con
un 5,21 sobre diez y esta vez sí,
Yolanda Díaz, con 5,04 puntos.

Pese a esta importante subida
de las expectativas electorales
del PP, una segunda encuesta del
CIS elaborada después del Deba-
te del estado de la Nación apunta
a que el presidente del Gobierno,

Pedro Sánchez, fue el vencedor
de esa cita parlamentaria.

Sánchez fue el ganador del de-
bate de la semana pasada para ca-
si uno de cada cuatro españoles
que lo siguieron, según un sondeo
que revela además que a más de la
mitad no les suscitó interés y que
la mayoría lo ve poco útil. El presi-
dente fue quien más gustó al
24,1% de los que estuvieron pen-
dientes del debate, a gran distan-
cia de la portavoz del PP, Cuca Ga-
marra, quien convenció al 10% en
ausencia de Feijóo, que si bien es-
tuvo en el Congreso no pudo inter-
venir porque no es diputado.

En este contexto, el 52,5% de los
españoles consideran que la crisis
económica y los problemas de ín-

dole económico son el principal
problema de España, 7,5 puntos
más que en junio, seguido del pa-
ro que preocupa al 31,4%, lo que
supone 4,8 puntos menos que ha-
ce un mes.

En relación a la situación econó-
mica de España, un 75,8% la con-
sideran “mala” o “muy mala”. Sin
embargo, y pese a esa percepción
negativa de la situación económi-
ca general, el 63,8% afirman que
su situación económica personal
es “buena” o “muy buena”.

En este barómetro el CIS tam-
bién ha preguntado por la recien-
te cumbre de la OTAN. El 73,9%
creen que la pertenencia a la
Alianza Atlántica ha sido “muy” o
“bastante” positiva para los intere-
ses de la nación y un 83,8% están
“muy” o “bastante” de acuerdo con
que España participe en misiones
internacionales de paz.

El CIS ya vaticina el ‘sorpasso’ del PP al PSOE
● El triunfo de

Moreno propulsa

a su partido tras

cuatro años detrás

de los socialistas

Sin la llamada ‘cocina’,
la diferencia entre
populares y socialistas
esmayor: casi 4 puntos
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